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С начала карантина в 
России появились (за-
гибайте пальцы) ипоте-
ка с господдержкой под 

6,5 % на покупку жилья в ново-
стройке, частного дома или стро-
ительство частного дома, семей-
ная ипотека под 6 % для семей с 
двумя детьми и более, ипотечная 
субсидия для многодетных семей, 
ипотека для молодых специали-
стов, военная ипотека. И что? И 
ничего. Хорошего – точно.

За последние три года разрыв 
в стоимости нового и вторич-
ного жилья сильно увеличился. 
Настолько, что это не могут не 
признавать даже первые лица 
Центробанка. Несмотря на все 
меры поддержки, цены на жилье 
с 2020 года поднялись гораздо 
больше, чем доходы людей, раз-
разился откровением директор 
департамента банковского ре-
гулирования и аналитики ЦБ 
Александр Данилов. Также го-
сподин Данилов подметил рост 
разрыва между ценами на новое 
и вторичное жилье: «Цены на 
«первичку» и «вторичку» силь-
но разъехались. То есть цены 
на «первичку» выросли очень 
сильно. И это трудно объяснить 
тем, что на «первичке» строится 
более качественное жилье. На-
верное, этот фактор в какой-то 
мере присутствует, но вряд ли 
он как-то сильно изменился за 
вот эти два года. Стали как-то 
кардинально лучше, качествен-
нее строить жилье, чем два года 
назад? Вряд ли». А после добав-
ляет, что на разрыв цен также 
влияет длительная программа 
льготного ипотечного кредито-
вания. «Сколько среднегодовых 
зарплат потребуется, если не 
пить, не есть, все откладывать? 
Сколько лет надо откладывать, 
чтобы купить квартиру? Если в 
конце 2019 года на «первичке» 

это было шесть лет, то сейчас это 
восемь лет. О какой доступности 
мы говорим?» – сокрушается 
Александр Данилов.

И как тут не сокрушаться: 
даже после всех вливаний госу-
дарства в отрасль и многочислен-
ных программ поддержки средне-
му россиянину надо не есть и не 
пить примерно восемь лет, чтобы 
купить квартиру. А если не сред-
нему россиянину, а чуть более 
конкретному жителю Тольятти и 
окрестностей?

Итак, смотрим. Средняя став-
ка по ипотеке в Самарской об-
ласти в 2022 году составила око-
ло 8 % годовых. Это ниже, чем 
в среднем по России (8,5 %), но 
выше, чем в Москве и Санкт-
Петербурге (7 %). Средний срок 
ипотечного кредита в Самарской 
области, согласно данным Объе-
диненного Кредитного Бюро, по 
состоянию на 2022 год составлял 
примерно 16,9 года. Это в свою 
очередь выше, чем средний срок 
ипотеки по России: 15,9 года. И 
последнее, что нас интересует в 
этой связи, – доходы. По данным 
Самарастата, средняя зарплата в 
Самарской области в 2022 году 
составила 47 654 рубля. И это 
еще неплохо: годом ранее было 
на 3430 рублей меньше.

Имея на руках такие вводные, 
давайте прикинем. Если совсем 
не есть, не пить и не иметь лич-
ной жизни десять лет и один 
месяц, вы со средней зарплатой 
сможете позволить себе однушку 
в ЖК в Автозаводском районе 
на Итальянском бульваре («от 
3,6 млн»). Если все-таки иногда, 
пусть и плохо, питаться, то еже-
месячный платеж составит 29 838 
рублей, или 62,6 % от вашего до-
хода. Ипотеку вы погасите не за 
десять, а за долгие 17 лет, пере-
платив по процентам 2 485 696 
рублей.

Если же замахнуться на двуш-
ку в ЖК в том же районе за 4,3 
млн рублей, то вам потребуется 
те же десять лет питаться божьим 

духом и отдавать всю получку 
банку, чтобы расплатиться по 
ипотеке. Если питаться хотя бы 
лапшой быстрого приготовления 
и платить так, как считает ипо-
течный калькулятор на 17 лет, то 
ежемесячный платеж по ипотеке 
будет в районе 35 704 рублей, или 
74,9 % от вашего дохода.

А вот на трешку по улице 
40 лет Победы (от 8,1 млн) сред-
ний житель Тольятти может даже 
не заглядываться: ежемесячный 
платеж кратно превышает его 
ежемесячный доход – 64 тыс. 
платежа против 47 тыс. дохода. 

Но все драматически меняет-
ся, если вы не какой-то абстракт-
ный житель Тольятти, а какой 

надо житель Тольятти. Например, 
сотрудник сферы финансовой 
и страховой деятельности или 
кто-то из госуправления и обе-
спечения военной безопасности. 
У этих категорий самые высокие 
доходы: 131 665 рублей и 95 976 
рублей соответственно.

При таком раскладе финан-
совый и страховой специалист 
может позволить себе двушку на 
40 лет Победы за 5,7 млн рублей. 
Если отдавать все доходы только 
на ипотеку, понадобится всего 
три с небольшим года, чтобы банк 
от вас отвязался. Но можно так 
не усердствовать: при обычных 
расчетах ежемесячный платеж в 
46 398 рублей – это всего 35,2 % 

от месячного дохода, карман не 
опустошит.

Специалист из госуправле-
ния или обеспечения военной 
безопасности, в принципе, может 
замахнуться даже на трехком-
натную на Маршала Жукова за 
6,8 млн. Если брать ипотеку на  
17 лет, то ежемесячный платеж – 
это около 54 % месячного дохода. 
Но даже военному и госслужаще-
му при условии «не есть, не пить» 
понадобятся долгие шесть лет, 
чтобы выплатить всю стоимость 
квартиры.

Хотя это все равно на четыре 
года меньше, чем не таким удач-
ливым землякам. И на два года 
быстрее, чем в среднем по стране.

Кирилл Зайцев 
zaic77@yandex.ru

Ровно три года назад россиян начали закрывать на каран-
тин (также известный как «режим полной самоизоляции» 
и «режим нерабочих дней с сохранением заработной пла-
ты»). Примерно сразу стало очевидно, что всем отраслям  
и сферам экономики это сильно не понравится. Ведь вирус 
тебя то ли накроет, то ли нет, а вот если ты не производишь 
товары/услуги, не тратишь и не зарабатываешь, то пустой 
холодильник тебя заморит голодом точно. Это неплохо 
понимали и на самом верху, поэтому россиян стали зава-
ливать программами поддержки – от единоразовых вы-
плат семьям с детьми до льготных ипотек. Как выяснилось 
сейчас, сделали едва ли не хуже.
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Если не есть и не пить
Сколько лет надо жителю Тольятти, чтобы выплатить льготную ипотеку

Если совсем не есть, не пить и не иметь личной жизни десять лет и один 
месяц, вы со средней зарплатой сможете позволить себе однушку в ЖК 
в Автозаводском районе на Итальянском бульваре (от 3,6 млн). Если все-
таки питаться (пусть и плохо), то ежемесячный платеж составит 29 838 
рублей, или 62,6 % от вашего дохода. Ипотеку вы погасите не за десять, 
а за долгие 17 лет, переплатив по процентам 2 485 696 рублей.
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Итак, согласно методике 
агентства, уровень за-
кредитованности оцени-
вался как соотношение 

среднедушевого долга экономиче-
ски активного населения по банков-
ским кредитам и годовой зарплаты. 
Объем кредитов взят из статистики 
Центробанка, а зарплаты и числен-
ность экономически активного на-
селения – Росстата. Годовая зар-
плата и численность экономически 
активного населения рассчитыва-
лись как средние значения за 2022 
год. Задолженность по банковским 
кредитам приводится на 1 февраля 
2023 года. В расчетах годовой зар-
платы учитывалась выплата подо-
ходного налога.

Что мы видим из таблицы? Она, 
кстати, отфильтрована по нараста-
нию долговой нагрузки. Наименее 
закредитованы республики Север-
ного Кавказа: Ингушетия, Дагестан 
и Чечня. При этом у лидера рей-
тинга среднедушевой долг выгля-
дит более чем скромным: 41,8 тыс. 
рублей. У двух других республик 
этот долг вдвое выше, но все равно 
не дотягивает до 100 тыс. Далее мы 

вспомним, что в уже опубликован-
ных нами ранее материалах эти 
субъекты Российской Федерации 
находились в самом конце другого 
рейтинга – среднедушевых дохо-
дов. Вывод очевиден: низкие зар-
платы не позволяют кредитоваться 
в банках, поэтому и долги неболь-
шие, и закредитованность низкая. 
Однако будем помнить и о том, что 

в рейтинге учтены лишь долги пе-
ред банками, микрофинансовые ор-
ганизации тут не учтены. Поэтому 
можно предположить, что на самом 
деле картина несколько иная.

Закредитованностью менее 50 % 
от годовой зарплаты могут по-
хвастаться 14 субъектов Россий-

ской Федерации, замыкает спи-
сок Ямало-Ненецкий автономный 
округ. Но при этом здесь наиболь-
шая среднедушевая задолженность 
– 675 тыс. рублей. Что, в общем, 
тоже понятно: высокие доходы дают 
возможность банковского кредито-
вания.

Самарская область расположи-
лась на 27 месте: закредитованность 
– 57,7 %, среднедушевая задолжен-
ность – 286 500 рублей.

Закредитованностью свыше 
80 % отметились четыре региона: 
Удмуртия, Тюмень, Тыва, Калмы-

кия. У последней соотношение дол-
ги/зарплата превысило 100 %.

Таким образом, из 85 субъектов 
Федерации (статистических дан-
ных по новым территориям пока 
нет, и появятся они, скорее всего, 
даже не в этом году) в 71 гражда-
не имеют закредитованность выше 
50 %. Что это значит? Это значит, 
что пора начинать беспокоиться. 

Однозначных рекомендаций, при 
каком показателе долговой нагруз-
ки (ПДН) банки должны отказы-
вать в выдаче кредита, нет, но, как 
правило, они неохотно принимают 
положительные решения по клиен-
там с ПДН выше 50 %.

При этом, судя по данным Цен-
тробанка, необеспеченные креди-
ты достаточно активно выдают и 
тем, чей ПДН превышает 80 %. В  
III квартале 2022 года доля креди-
тов, выданных таким заемщикам, 
составила более 32 % от общего 
объема займов.

Этот факт обеспокоил ЦБ, поэ-
тому, чтобы снизить уровень закре-

дитованности россиян, Центробанк 
ввел в I квартале 2023 года лими-
ты на потребкредитование. Объем 
необеспеченных ссуд и кредитов 
заемщикам, у которых ПДН выше 
80 %, не должен будет превышать 
25 % от всех выдаваемых займов 
в банках. А доля необеспеченных 
кредитов и кредитных карт со сро-
ком более пяти лет не должна будет 
превышать 10 %. Что, в принципе, 
в сумме дает нам 35%, что почти 
соответствует тем самым 32 %, за-
фиксированным в III квартале 2022 
года.

Отметим, что рейтинг РИА учи-
тывает «общий котел»: все долги 
перед банками поделили на все 
экономически активное население 
и получили «среднюю температу-
ру по больнице». На практике же, 
конечно, ситуация, когда у одного 
домохозяйства пять кредитов, а у 
двух других ни одного, вполне рас-
пространена.

В чем экономисты видят причи-
ну для беспокойства? Рост закреди-
тованности в общем виде означает, 
что граждане сокращают потребле-
ние и направляют большую часть 
финансов на обслуживание долга. 
А это уже риск рецессии.

Закредитованное население
В чем экономисты видят причину для растущего беспокойства

На прошлой неделе РИА Рейтинг опубликовало любопытное 
исследование, касающееся закредитованности россиян. К чести 
агентства, в методике его специалисты всегда указывают  
и источник данных, и входящие параметры, что делает их обзо-
ры как минимум более глубокими, нежели статистику некото-
рых других любителей счета. «ПН» внимательно изучил доку-
мент и представляет его краткий анализ для своих читателей.

Из 85 субъектов Федерации (статистических данных 
по новым территориям пока нет, и появятся они, ско-
рее всего, даже не в этом году) в 71 граждане имеют 
закредитованность выше 50 %. 

В чем экономисты видят причину для беспокойства? 
Рост закредитованности в общем виде означает, 
что граждане сокращают потребление и направляют 
большую часть финансов на обслуживание долга.

Место Регион

Соотношение среднедуше-
вого долга по кредитам и 

годовой зарплаты в начале 
2023 года, %

Объем задолженности 
перед банками в среднем 

на одного человека,  
тыс. руб.

Изменение задолженно-
сти на одного человека  

за год, тыс. руб.

1 Республика Ингушетия 12,2 41,8 4,6
2 Республика Дагестан 24,3 89,6 11,7
3 Чеченская Республика 24,4 85,9 10,7
4 Республика Крым 25,7 111,1 13,1
5 Севастополь 29,4 130,1 21,5
6 Чукотский автономный округ 35,0 516,0 50,8
7 Москва 36,3 464,4 47,5
8 Ненецкий автономный округ 42,5 469,2 29,3
9 Камчатский край 42,6 456,7 39,9

10 Магаданская область 43,5 539,9 43,2
11 Кабардино-Балкарская Республика 45,3 163,5 14,3
12 Мурманская область 46,4 420,6 23,5
13 Сахалинская область 46,7 502,5 38,3
14 Ямало-Ненецкий автономный округ 49,4 675,1 43,3
15 Еврейская автономная область 52,2 305,2 24,1
16 Белгородская область 54,0 267,8 17,7
17 Липецкая область 54,2 261,3 16,8
18 Ярославская область 54,5 264,6 19,5
19 Республика Мордовия 54,6 225,0 16,2
20 Нижегородская область 55,2 267,1 15,4
21 Владимирская область 55,2 258,8 17,9
22 Санкт-Петербург 56,0 494,2 42,4
23 Кемеровская область 56,7 335,0 23,8
24 Красноярский край 56,7 419,6 39,1
25 Ивановская область 57,0 214,9 11,3
26 Курская область 57,1 273,7 19,1
27 Самарская область 57,7 286,5 11,6
28 Забайкальский край 57,8 357,2 33,3
29 Воронежская область 58,4 280,8 20,9
30 Челябинская область 58,9 307,3 19,1
31 Томская область 58,9 345,7 27,0
32 Волгоградская область 59,4 264,5 17,6
33 Тульская область 59,9 308,6 21,2
34 Новгородская область 60,0 294,4 15,7
35 Брянская область 60,1 255,5 16,5
36 Республика Коми 60,2 426,5 14,6
37 Хабаровский край 60,5 405,9 43,2
38 Амурская область 60,5 416,4 51,4
39 Вологодская область 60,7 336,4 17,0
40 Иркутская область 60,7 402,5 32,2
41 Архангельская область 60,9 405,0 25,1
42 Республика Саха (Якутия) 61,1 608,3 79,7
43 Астраханская область 61,1 297,5 25,1
44 Саратовская область 61,5 271,8 15,7
45 Тамбовская область 61,8 248,4 12,2
46 Республика Хакасия 61,8 348,2 34,8
47 Приморский край 62,3 405,7 50,9
48 Ханты-Мансийский 

автономный округ – Югра 62,8 638,5 43,1
49 Омская область 63,2 307,0 21,6
50 Смоленская область 63,3 270,6 14,6
51 Ставропольский край 63,5 273,3 21,6
52 Ростовская область 63,8 297,7 24,7
53 Костромская область 64,0 263,8 15,8
54 Псковская область 65,9 266,5 14,3
55 Ульяновская область 66,0 282,8 14,4
56 Республика Марий Эл 66,0 276,3 15,9
57 Калужская область 66,4 365,1 25,4
58 Пензенская область 66,8 287,7 19,5
59 Республика Карелия 67,2 389,3 24,9
60 Калининградская область 67,5 330,9 22,4
61 Тверская область 67,5 316,1 21,6
62 Свердловская область 67,6 389,6 30,5
63 Республика Бурятия 68,0 377,1 39,2
64 Ленинградская область 68,3 418,6 37,0
65 Карачаево-Черкесская Республика 68,5 252,3 33,4
66 Кировская область 68,9 291,1 18,7
67 Республика Северная Осетия – Алания 69,0 260,9 27,3
68 Пермский край 69,4 375,3 26,7
69 Рязанская область 69,6 328,2 22,3
70 Алтайский край 71,0 282,1 21,9
71 Республика Татарстан 71,0 385,3 39,5
72 Республика Алтай 71,6 324,9 24,8
73 Орловская область 72,0 303,9 17,3
74 Московская область 73,7 540,1 50,5
75 Краснодарский край 74,0 372,4 53,3
76 Чувашская Республика 75,6 324,3 23,4
77 Республика Башкортостан 77,8 391,9 35,6
78 Курганская область 77,9 329,5 21,0
79 Оренбургская область 78,9 358,2 26,9
80 Новосибирская область 79,5 431,6 39,5
81 Республика Адыгея 79,9 334,4 41,2
82 Удмуртская Республика 81,9 381,6 38,0
83 Тюменская область 83,3 531,9 64,9
84 Республика Тыва 98,6 528,3 85,9
85 Республика Калмыкия 108,8 408,5 47,0

Российская Федерация 54,0 361,1 31,2

Резкий отказ
Весна изо всех сил вступает в 
свои права: лужами растекаются 
остатки снега, на деревьях про-
клевываются первые почки, и 
радостные по этому поводу горо-
жане скачут по крышам автомо-
билей. Это мы про тольяттинца, 
который прыгал по припарко-
ванным машинам рядом с одним 
из отделений службы судебных 
приставов, бил стекла и срывал 
госномера.

В минувший вторник в данное 
отделение обратилась женщи-
на, которая сообщила, что некий 
мужчина совершает противо-
правные действия в отношении 
чужого имущества. Выйдя из от-
деления, бдительные судебные 
приставы заметили прыгающего 
по крышам транспортных средств 
мужчину. Сотрудники потребо-
вали от него прекратить безоб-
разие, однако гражданин ответил 
резким отказом с использовани-
ем идиоматических выражений. 
Судебные приставы предупре-
дили хулигана о возможном при-
менении к нему физической силы 
и спецсредств, если тот не пере-
станет нарушать общественный 
порядок. Мужчина полученную 
информацию проигнорировал.

«В результате судебные при-
ставы по ОУПДС надели на него 
наручники и передали прибыв-
шим на место сотрудникам по-
лиции», – информирует пресс-
служба ГУФССП России по 
Самарской области. 

Раненые сеРжанты
Как же хорошо, что спокойствие 
граждан защищают люди в форме. 
Правда, на этом посту они иногда 
страдают сами. Так, в Подмоско-
вье двое полицейских получили 
травмы, разнимая драку служеб-
ной собаки с дворовым котом.

Инцидент произошел в городе 
Дмитрове. Недалеко от отделе-
ния полиции на служебную со-
баку, которая сопровождала двух 
сотрудников, напал уличный кот. 
Между животными завязалась 
битва, которую правоохранители 
попытались разнять. В результате 
сержанты получили раны кистей. 
При этом животные не пострада-
ли и в отношении кота не будет 
начато уголовное преследование.

РасстРоенный хозяин
А вот в отношении хозяина кота, 
который, увы, не пережил стол-
кновения с автомобилем, не толь-
ко завели уголовное дело, но на-
значили ему вполне конкретный 
срок заключения. В Железногор-
ске суд приговорил к 4,5 года ли-

шения свободы местного жителя, 
похитившего деньги у своего зна-
комого, чтобы помянуть погиб-
шего питомца. 

По данным ведомства, еще в 
июле 2022-го в полицию обра-
тился потерпевший и рассказал, 
что собутыльник отобрал у него 

сумку с 3,5 тыс. рублей. Вскоре 
фигуранта задержали. Он расска-
зал, что выпивал с товарищами 
в общежитии. Затем заявитель 
попросил осужденного сходить 
в магазин и купить еще пива, од-

нако по дороге тот увидел, что его 
любимого кота сбил автомобиль. 
Тогда друзья решили похоронить 
питомца во дворе и заказать в фо-
тоателье фотографию четвероно-
гого друга в траурной рамке. На 
эти цели, а также на поминки жи-
вотного расстроенный хозяин по-

требовал деньги у потерпевшего. 
Но тот отказал. Тогда фигурант 
забрал у жертвы кошелек.

сеРийное доноРство
Пока одних судят за то, что они 
отбирают чужое, других наказы-
вают за то, что они слишком мно-
го отдают людям. Так, в Нидер-
ландах будут судить 41-летнего 
мужчину, чтобы заставить его 
прекратить донорство спермы.

Выяснилось, что житель Гаа-
ги сотрудничал с 13 клиниками 
и стал отцом как минимум 550 
детей по всему миру. Законода-
тельство Нидерландов позволяет 
использовать генетический мате-
риал одного человека для помо-
щи 12 семьям или для зачатия 25 
детей. Ограничения ввели, чтобы 
предотвратить непреднамерен-
ный инцест сводных братьев и 

сестер и проблемы с психикой у 
потомков донора.

«Если бы я знала, что он уже 
стал отцом более ста детей, я бы 
никогда не выбрала этого доно-
ра», – сказала женщина, иниции-
ровавшая судебное разбиратель-
ство.

В 2017 году «серийного» до-
нора внесли в черный список 
из-за того, что он стал биологи-
ческим отцом более сотни детей 
(на тот момент). Нидерландское 
сообщество акушеров и гинеко-
логов призвало все банки спермы 
и клиники уничтожить его био-
материалы. Но мужчина продол-
жал заниматься донорством за 
границей, а также искал потен-
циальных клиенток через соцсе-
ти. Сейчас он отдыхает в Кении 
и отказывается комментировать 
судебный иск против него.

ПРестуПная забывчивость
Кстати, если вам предстоит от-
дых в далекой теплой стране, не 
забудьте перед возвращением до-
мой вытряхнуть из карманов все 
лишнее. Иначе может случиться 
неприятная ситуация, как та, что 
произошла с российским тури-
стом, который забыл выложить 
марихуану в Таиланде и привез 
ее в Россию. Теперь мужчине мо-
жет грозить до семи лет лишения 
свободы.

56-летний Владислав весело 
отдыхал на Пхукете. Весело – 
потому что Таиланд стал первой 
страной в Азии, легализовавшей 
каннабис. Когда пришло время 
собираться домой, мужчина по-
забыл о полутора граммах трав-
ки, которые хранились у него в 
джинсах. Их-то и обнаружили 
сотрудники таможни, когда ту-
рист вернулся в Шереметьево. У 
Владислава нашли 1,52 грамма 
марихуаны. Теперь ему светит 
обвинение по статье о контрабан-
де наркотических средств. Инте-
ресно, что, если бы вещества та-
кого веса нашли у него вне зоны 
таможни, мужчина отделался бы 
административным наказанием.

Дарите обществу себя
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 27 марта по 3 апреля
Тольяттинец был арестован за то, что скакал по крышам 
автомобилей. Подмосковные полицейские пострадали 
из-за драки кошки и собаки. Железногорский котоза-
водчик добыл деньги на поминки питомца преступным 
путем. Нидерландского донора биоматериала судят за 
излишнее старание. Забывчивый русский турист может 
загреметь на семь лет из-за таиландского зелья.     

В Железногорске суд приговорил к 4,5 года лишения свободы местного жи-
теля, похитившего деньги у своего знакомого, чтобы помянуть погибшего кота.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

В Нидерландах будут судить 41-летнего мужчи-
ну, чтобы заставить его прекратить донор-
ство спермы. Выяснилось, что житель Гааги 
сотрудничал с 13 клиниками и стал отцом как 
минимум 550 детей по всему миру.
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В соответствии со ст. 25 ФЗ от 
28.03.1998 № 53 «О воинской 
обязанности и военной службе» 
с 1 апреля по 15 июля начнется 
призыв на военную службу.
Лица, занятые постоянным ухо-
дом за отцом, матерью, женой, 
родным братом, родной сестрой, 
дедушкой, бабушкой или усы-
новителем, при отсутствии дру-
гих лиц, обязанных содержать 
указанных граждан, и при усло-
вии, что последние не находятся 
на полном гособеспечении и по 
состоянию здоровья нуждаются 

в постоянном уходе, имеют от-
срочку от призыва на военную 
службу (ст. 24 ФЗ № 53). Для 
этого необходимо предоставить 
соответствующие документы в 
военный комиссариат и заклю-
чение федерального учрежде-
ния медико-социальной экспер-
тизы.
В случае отсутствия подтверж-
дающих документов действия 
лица подпадают под уголовную 
ответственность по ст. 328 УК 
РФ. Уклонение от призыва – 
это неявка по повестке в ука-

занный срок без уважительных 
причин либо к месту сбора для 
отправки в воинскую часть, со-
вершаемая как активными дей-
ствиями (причинение себе телес- 
ного повреждения, симуляция 
болезни), так и бездействием 
(неявка на медицинское освиде-
тельствование, отказ от получе-
ния повестки военного комисса-
риата).
Наказание по ст. 328 УК РФ 
предусмотрено в виде штрафа в 

размере до 200 тыс. рублей или 
в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за пе-
риод до 18 месяцев, либо прину-
дительными работами на срок 
до 2 лет, либо арестом на срок до 
6 месяцев, либо лишением сво-
боды на срок до 2 лет. 
Уклонение от прохождения 
альтернативной гражданской 
службы лиц, освобожденных от 
военной службы, также подле-
жит наказанию.

– Ирина Борисовна, как нужно по-
нимать название музея и есть ли у вас 
место для безумного современного ис-
кусства?

– В вашем вопросе уже заложено про-
тивопоставление реализма и современно-
го искусства, а это неверно. Реализм воз-
ник не так давно – в середине XIX века, 
когда художники повернулись от акаде-
мического искусства с его возвышенными 
классическими образцами к самой жизни, 
к реальному человеку с его чувствами и 
переживаниями. За полтора века реализм 
претерпевал разные метаморфозы, но как 
направление в изобразительном искусстве 
всегда был и остается актуальным. Более 
того, именно реализм положил начало со-
временному искусству, которое изначально 
стремилось приблизиться к жизни. Обра-
зы, которые создают художники-реалисты, 
наполнены смыслом, это не просто цвето-
вые пятна, линии, кляксы, геометрические 
фигуры.  Благодаря этой осмысленности 
реалистические произведения отражают 
дух той или иной эпохи, ее радостные со-
бытия и трагедии, достижения и сложно-

сти социальной действительности, эмоции 
людей и их взаимоотношения. 

Сегодня реализм включает в себя раз-
ные стили и школы. Можно говорить, на-
пример, о гиперреализме, критическом 
реализме, романтическом реализме и 
даже о магическом реализме. Современ-
ные идеи, проблемы и технологии, конеч-
но, дают этому направлению новые идеи 
и импульсы, но и традиционные подходы 
остаются востребованными. Так что на-
звание нашего музея – очень точное, ем-
кое и отражает разнообразие современно-
го искусства.

– Каким образом музей пополняет 
свою коллекцию? 

– Способы пополнения коллекции 
остаются прежними: произведения по-
купаются на аукционах, приобретаются у 
художников и их потомков. И раньше, и 
сейчас некоторые работы мы получаем в 
подарок от авторов или от их друзей и кол-
лег, за что им, конечно, огромное спасибо. 
Создатель нашего музея, Виталий Вави-
лин, еще 12 лет назад верно рассудил, что в 
первую очередь нужно постараться приоб-
рести произведения мастеров, работавших 
в середине ХХ века. Тогда многие из них 
были живы, а их работы в угаре перестрой-
ки оказались недооцененными. Сегодня 
почти все уже ушли из жизни, и мы очень 
гордимся тем, что нам удалось собрать хо-
рошие коллекции мэтров русского искус-
ства того периода. 

Сейчас мы можем показывать и про-
изведения «сурового стиля», и работы 
художников-нонконформистов, и тради-
ционный реализм, и произведения совре-
менных авторов. Фонды музея составляют 

2,5 тыс. единиц хранения, и единственное, 
чего нам не хватает для полноценного 
предъявления их зрителям, – соответству-
ющего здания.

– Тольятти начинался как город 
инженеров, поэтому сюда не очень ак-
тивно ехали гуманитарии и люди искус-
ства. А у инженеров-родителей не так 
уж часто рождаются дети, интересу-
ющиеся живописью. Чем привлечь этих 
людей в музей?

– Это сложный вопрос. Бытует мнение, 
что современный человек меньше инте-
ресуется изобразительным искусством, 
чем раньше. В качестве причин называют 
изменения в системе школьного образо-
вания, коммерциализацию музейной сфе-
ры, уменьшение внимания государства 
к развитию изобразительного искусства. 
Но есть такая статистика: в 1992 году в 
России выставки и музеи посещали один 
или несколько раз в год 29 % граждан, а в  
2022 году – уже 50 %. Практически все му-
зеи фиксируют ежегодный рост посещае-
мости. 

При этом социология до сих пор не 
дает точных знаний о том, почему люди 
посещают или не посещают музеи, что их 
мотивирует или демотивирует. Но есть 

повседневный опыт и наблюдения. На мой 
взгляд, потребность ходить в музей возни-
кает у человека только тогда, когда у него 
уже накоплен определенный культурный 
капитал, хотя бы минимальный. Поэтому 
в городах, где много музеев, больший про-
цент жителей ходит в них регулярно. Люди 
с детства привыкают к таким походам, му-
зей как интересное и привлекательное ме-
сто им хорошо знаком. 

В Тольятти функционируют лишь два 
художественных музея, а значит, не стоит 
рассчитывать на тот самый культурный 
капитал. Что сделать для того, чтобы ис-
править положение? Прежде всего, сами 
музеи должны постоянно быть в диалоге 

со зрителями, реальными и потенциаль-
ными. Наш музей на протяжении 12 лет 
бережно и терпеливо создает, буквально 
«выращивает» тонкие связи, которые по-
могают завоевать доверие людей, привя-
зать их и их семьи к музею.  Это нам уда-
ется, но процесс небыстрый. Значительно 
ускорить его могли бы меры поддержки на 
уровне города, региона, прежде всего под-
держки информационной, ведь коммерче-
ская реклама для музеев непосильна. 

И все же ключевую роль в этом про-
цессе играет сам музей, выстраивая раз-

ностороннее взаимодействие со зрителем, 
а не просто демонстрируя свои экспонаты. 
Мы всеми силами создаем пространство 
такого взаимодействия – место, где люди 
будут заниматься творчеством, общаться, 
обмениваться впечатлениями, пополнять 
свои знания. Многие привыкают к этому 
и становятся нашими постоянными посе-
тителями. 

А вообще миссия музея не в том, что-
бы любым путем привлекать любого зри-
теля, задача другая – собирать, хранить, 
изучать и делать доступным для будущих 
и нынешних поколений художественное 
наследие. Так что цифры посещаемости – 
это все-таки не главное.

– Как человеку полюбить изобрази-
тельное искусство? 

– Полюбить можно только то, что тебе 
известно, что ты видел, прочувствовал, с 
чем уже сталкивался. Полюбить неведо-
мое невозможно. Поэтому самый простой 
ответ на этот вопрос – просто смотреть 
искусство, раскрывать таящиеся в нем ме-
тафоры, стараться понять смысл высказы-
вания автора, внимательно вглядываться. 
Тогда получишь ключ, который сделает 
мир искусства понятным и интересным. 

В ХХ веке процесс знакомства с этим 
миром и вовлечения в него широких масс 
людей приобрел абсолютно новые формы. 
Если раньше искусство было элитарным, 

то в наши дни понятие «зритель» беско-
нечно расширилось. Под это подстроились 
и художники, и социальные институции, 
произведения стали доступны огромным 
массам людей. С появлением цифровых 
технологий искусство еще больше при-
близилось к народу, а народ – к искусству: 
сейчас в сети находятся миллионы изобра-
жений произведений, и все они доступны 
для обозрения. До пандемии цифрови-
зация музеев многими воспринималась 
скептически, исключительно как техниче-
ский процесс. Но карантин заставил нас на 

довольно длительный период полностью 
уйти в интернет-пространство, и, надо ска-
зать, опыт был удачным.

При этом активность музеев в интерне-
те – это средство их популяризации, не бо-
лее того. Никогда цифровая копия не заме-
нит подлинника, никогда прямое общение 
с произведением не может быть замещено 
взглядом на репродукцию, будь то карти-
на, рисунок или скульптура. Глядя на фото 
произведения в интернете, мы даже не мо-
жем почувствовать реальный размер, мас-
штаб, не говоря уже об искажении цвета 
и колорита. Действительное наслаждение 
можно получить только от личного созер-
цания, погружения в произведение.

– Дайте, пожалуйста, совет, как 
поступать с детьми, которые только и 
хотят, что сидеть с гаджетами целы-
ми днями. Нужно ли прилагать усилия 
и приобщать детей к искусству, с чего 
начать?

– Думаю, все зависит от семьи, от ро-
дителей. Нужно исходить из того, что 
общение с искусством – это базовая по-
требность человека просто потому, что он 
человек. Голодный дикарь рисовал на сте-
нах пещеры фигурки людей и животных, 
между боями солдаты слушали стихи и 
песни, истощенные блокадники в Ленин-
граде шли в театр.  Если бы искусство не 
было так необходимо для человека и обще-
ства, оно давно бы выродилось и исчезло, 
ведь для его существования нужны нема-
лые ресурсы. 

Мы учим с ребенком таблицу умно-
жения, не мыслим без этого его взрослой 
жизни. С тем же энтузиазмом надо приоб-
щать детей и к искусству. Водить в музеи с 
ранних лет, вместе смотреть альбомы, чи-
тать книги, заниматься рисованием. Зача-
стую родителям просто самим удобно, что 
ребенок занят гаджетами, ведь тогда они 
свободны для личных дел. Так что дело 
именно во взрослых, а не в детях. 

Есть такая точка зрения, что в буду-
щем музеи из общедоступных заведений, 
заинтересованных в привлечении зрите-
лей, превратятся в статусные учреждения, 
попасть в которые будет сложно, дорого 
и очень престижно. Тогда вопрос воспи-
тания любви к искусству отпадет сам со-
бой. К счастью, пока любой ребенок имеет 
возможность приобщиться к искусству в 
самом раннем возрасте. Приводите детей в 
музей, и вы убедитесь в этом сами.

Всероссийская акция «Ночь музеев» пройдет через полтора месяца,  
а «ПН» уже заглянул в тольяттинский Музей актуального реализма. 
Мы давно восхищаемся энергией его создателей, которые за несколько 
лет собрали впечатляющую коллекцию работ отечественных художни-
ков, и непременно рекомендуем всем своим знакомым и иногородним 
друзьям, оказавшимся в Тольятти, посетить это место. Ниже – большое 
интервью с директором музея Ириной Яновской.

Ирина Яновская, Музей актуального реализма:
«Нам удалось собрать хорошие коллекции мэтров русского искусства»

Реализм возник не так давно – в середине XIX века, когда 
художники повернулись от академического искусства с его 
возвышенными классическими образцами к самой жизни, 
к реальному человеку с его чувствами и переживаниями. 
И именно реализм положил начало современному искус-
ству, которое всегда стремилось приблизиться к жизни.

Как человеку полюбить изобразительное искусство? Полюбить 
можно только то, что тебе известно, что ты видел, прочувство-
вал, с чем уже сталкивался. Полюбить неведомое невозможно. 
Поэтому самый простой ответ – просто смотреть искусство, 
раскрывать таящиеся в нем метафоры, стараться понять 
смысл высказывания автора, внимательно вглядываться.

Ирина Яновская: «Социология не дает точных знаний о том, почему люди посещают или  
не посещают музеи, что их мотивирует или демотивирует. Но есть повседневный опыт и наблю-
дения. На мой взгляд, потребность ходить в музей возникает у человека тогда, когда у него уже 
накоплен определенный культурный капитал, хотя бы минимальный».

Андрей Саймаков 
avsaimakov@mail.ru

Прокуратура разъясняет
Кто имеет отсрочку от призыва на военную службу
Прокуратура Центрального района г. Тольятти совмест-
но с АНО ЦПП «Паритет» в лице директора Николая 
Шахова продолжают серию информационно-правовых 
разъяснений для тольяттинцев с целью повышения их 
юридической грамотности. Так, жители обращаются  
с вопросом о том, если гражданин подлежит призыву на 
военную службу, но осуществляет уход за единственной 
бабушкой, будет ли считаться это уважительной при-
чиной не проходить службу в армии? Комментирует 
старший помощник прокурора района Ксения Семенова.

В рамках мероприятий, посвященных 
25-летию проекта «Мониторинг предпри-
ятий», ПАО «ТОАЗ» посетила делегация 
Центрального банка Российской Федера-
ции. Целью визита стало знакомство  
с работой одного из ведущих предприятий 
химической промышленности России.

В составе делегации были руководители и 
специалисты территориальных учрежде-
ний Центробанка из республик Карелия, 
Мордовия, Бурятия, а также Кировской, 

Ивановской, Тюменской, Белгородской, Ярослав-
ской, Владимирской, Мурманской, Архангельской, 
Магаданской, Читинской областей.

Для участников делегации была организована 
экскурсия на промплощадку. Они посетили агрегат 
аммиака № 6 и производство карбамида, где озна-
комились со сложным технологическим процессом 
производства минеральных удобрений: от получе-
ния газовой смеси для синтеза аммиака до охлаж-
дения гранул карбамида в «кипящем слое» в башне 
приллирования. Сотрудники центральной завод-
ской лаборатории продемонстрировали оборудова-
ние, которое используется в процессе контроля ка-
чества технологических объектов и производимой 
продукции.

Гостям промплощадки рассказали о мощностях 
завода, об объеме выпускаемой продукции, о влия-
нии новых экономических реалий на экспортные 
отгрузки, а также о социальной и экологической от-
ветственности предприятия в регионе присутствия.

Тольяттиазот – постоянный участник монито-
ринга предприятий, проводимого Банком России. В 
ходе визита руководству ПАО «ТОАЗ» было пере-
дано благодарственное письмо за готовность круп-
нейшего предприятия по производству аммиака и 
карбамида делиться отраслевой экспертизой эконо-
мической ситуации и перспективами развития одной 
из ведущих отраслей российской экономики.

Гости из 
Центробанка
ТОАЗ посетила делегация ЦБ РФ
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негативного воздействия 
не обнаРужено
Экологический фактор – одна 
из важнейших составляющих 
проекта как на стадии строи-
тельства, так и в процессе про-
изводства карбамида на агрега-
те № 3. 

Как рассказала главный 
эколог ПАО «ТОАЗ» Елена 
Цикунова, мониторинг на на-
личие загрязнений ведется на 
всех этапах реализации проек-
та. Контролируются множество 
параметров по воде, воздуху, 
грунту и шуму. Только проб и 
анализов сточных вод за годы 
возведения третьего агрегата 
было взято 46 тыс. А еще много-
кратно проверяли качество как 

питьевой воды, так и воды, по-
ступающей для технологиче-
ских нужд и поверхностных вод 
Саратовского водохранилища. 

В 2019 году на территории 
ТОАЗа специалистами ак-
кредитованной лаборатории 
было проведено исследование 
грунта. Пробы брали сразу из 
восьми скважин. Все показа-
тели в норме. По завершении 
строительства будет проведен 
еще один цикл исследований, 
намеченный на второй квартал  
2023 года. 

Воздействие стройки на 
воздушную среду оценивает-
ся ежегодно в два этапа: май и 

октябрь–ноябрь. На постоян-
ной основе ведется мониторинг 

качества воздуха и уровня шу-
мовой нагрузки. Результаты 
всех исследований, проведен-
ных независимыми лаборато-
риями, однозначны: строитель-
ство нового агрегата не оказало 
негативного влияния ни на воз-
дух, ни на воду, ни на почву. 
Какое-либо электромагнитное 
излучение и вибрации на агре-
гате № 3 отсутствуют. 

обРазец  
совРеменных технологий
После того как новое обо-
рудование по производству 
карбамида начнет работу, эко-
логический мониторинг бу-
дет продолжен. Специалисты 
ТОАЗа уверены, что агрегат  

№ 3 – образец современных 
технологий и соответствует 
всем мировым стандартам без-
опасности и экологичности. Он 
оснащен новейшими системами 
очистки и системой управления 
с многоступенчатой защитой 
от нештатных ситуаций. Даже 
углекислый газ, который выра-
батывается на других агрегатах 
ТОАЗа, – фактически отходы 
производства – теперь будет 
использоваться как сырье для 
производства карбамида на 
новом агрегате. В итоге это по-
зволит снизить углеродный 
след предприятия и значитель-
но сократить объем выбросов 
углекислого газа в атмосферу. 
Итогом отчетного мероприятия 
стала общая поддержка со сто-
роны общественности проекта 
Тольяттиазот, ведь новый агре-
гат ТОАЗа – это новые рабочие 
места, весомый вклад в город-
ской, областной и федераль-
ный бюджеты, исчисляемый 
миллионами рублей, это новые 
социальные инициативы и мо-
дернизация уже действующего 
производства.

найти и Развить  
сильные стоРоны
Участники форума отметили, что 
такие мероприятия нужны. «Важно 
стремиться приобретать новые на-
выки и компетенции, – сказала сту-
дентка второго курса Юлия Сапеги-
на. – Например, у меня есть идея для 
бизнеса в области косметологии, и 
я в поиске ее проработки. Есть неко-
торые наброски, и здесь на форуме я 
нахожусь, чтобы найти ответы на свои 
вопросы, набрать в информационный 
резерв новые идеи и получить разви-
тие собственной личности». Третье-
курсник Антон Прокопенко сообщил, 
что ему интересно послушать про 
взаимодействие «Бизнес для бизнеса» 
(B2B). «Мы с ребятами как раз сей-
час работаем над стартапом, который 
ориентирован на это. Мы уже «кастде-
вим» наших клиентов, подтверждаем 
проблематику. Наша задача – помочь 
бизнесу балансировать свои цены та-
ким образом, чтобы они были всегда 
конкурентоспособны и увеличивали 
валовую прибыль», – заявил студент. 

Руководитель «Молодежного ин-
формационного агентства Самарской 
области» Альберт Боязитов выразил 
уверенность, что такие форумы по-
лезны и интересны молодежи. «Здесь 
можно получить информацию о том, 
как найти свою идею и ресурсы для 
ее реализации. Фишкой форума яв-
ляется то, что каждому желающему 

предоставляют возможность пройти 
тест-драйв предпринимательских на-
выков и понять, где сильные сторо-
ны, а над чем предстоит поработать», 
– отметил глава агентства. 

В ближайшие несколько месяцев 
такие форумы пройдут для молоде-
жи Отрадного, Сызрани, Новокуй-
бышевска. К участию приглашаются 
молодые люди, которые уже увлече-
ны бизнесом или только обдумывают 
свою идею.

Самарская область входит в первую 
десятку регионов страны по поддерж-
ке социального бизнеса и СОНКО. 
Сегодня на территории региона за-
регистрировано более 4,4 тыс. неком-
мерческих организаций. Около 80 % 
из них – социально ориентированные.

ПоддеРжка значимых  
для социума ПРоектов
Общая тематика форума – развитие 
креативного бизнеса. Мероприятие 
реализует региональная обществен-
ная организация «Молодежное ин-
формационное агентство Самарской 
области» на средства гранта от мини-
стерства экономического развития и 
инвестиций региона. Это финансиро-
вание предоставляется на реализацию 
проектов на конкурсных условиях 
социально ориентированным неком-
мерческим организациям (СОНКО).

Отметим, конкурс грантов для 
СОНКО, в число победителей кото-
рого вошло агентство, проводится 
ежегодно. Министр экономического 
развития и инвестиций региона Дми-
трий Богданов, комментируя тему, 
подчеркнул: «Очень важно, когда есть 
идеи по предоставлению качествен-
ных и востребованных услуг жите-
лям региона, и есть инструменты, по-
могающие воплощать эти проекты в 
жизнь. Социально ориентированные 
некоммерческие организации уже 
на протяжении многих лет являются 
для Самарской области приоритетом, 
и по решению губернатора Дмитрия 
Азарова объем их финансовой под-
держки стабильно увеличивается. 
В прошлом году победителями ре-
гионального конкурса грантов стали  
56 проектов, которые своими услу-
гами охватят более 250 тыс. жителей 
Самарской области. В текущем году 
мы продолжим работу по поддержке 
социальных проектов», – сообщил 
министр. Очередной грантовый кон-
курс стартует 16 апреля.

Шагать в наПРавлении бизнеса
Профориентационный форум «Шаг 
к бизнесу» направлен на популяриза-
цию предпринимательской деятель-
ности среди молодежи и помощь тем 
ее представителям, кто хочет начать 
свое дело. Программа мероприятий 
ориентирована на формат живого 
общения будущих и начинающих 
бизнесменов с уже состоявшимися 
профессионалами. В качестве экс-
пертов на форум приглашены дей-
ствующие предприниматели Самар-
ской области, обладающие знаниями 
и опытом, которыми они готовы по-
делиться с молодыми людьми, что-
бы избавить их от ошибок на старте 
бизнес-деятельности.

На самарской и тольяттинской 
площадках форума было рассказа-
но, какие инструменты доступны 
начинающим предпринимателям, 

куда за ними обращаться и как их 
использовать, чтобы идею превра-
тить в доход. Здесь также состоя-
лась презентация акселератора «Ты 
– предприниматель», в ходе кото-
рой молодежи разъяснили условия 
предоставления грантов, а также 
проведен «тест-драйв» предприни-
мательских навыков при помощи 
онлайн-тестирования. Условия для 
развития бизнеса в регионе создают-
ся в рамках реализации нацпроекта 
«Малое и среднее предприниматель-
ство». Формированию благоприят-
ной деловой среды в 63-м регионе 

уделяет большое внимание глава Са-
марской области Дмитрий Азаров.

Заместитель молодежного мини-
стра экономического развития Сер-
гей Спирин сообщил, что сегодня 
страна и регион предоставляют хо-
рошие возможности для реализации 
людей в бизнесе. «Участие в таком 
форуме позволяет ребятам раскрыть 
склонности, которые они порой в 
себе не замечают. Ведь во многих из 

нас живет потенциальный предпри-
ниматель, который благодаря под-
держке государства может реализо-
ваться. Одним из таких стимулов, о 
которых мы сегодня говорили на фо-
руме, является поддержка в рамках 
акселератора «Ты – предпринима-
тель», благодаря которой молодежь в 
возрасте от 14 до 25 лет может полу-
чить на развитие бизнеса грантовое 
финансирование от 100 до 500 тыс. 
рублей. Акселератор направлен на 
подготовку вашего бизнес-проекта к 
получению гранта и включает в себя 
бесплатное обучение на протяжении 

12 тренингов по основам запуска и 
развития бизнеса, по окончании ко-
торого выдается соответствующий 
сертификат, помощь в создании за-
явки на грант и презентации проекта. 
Благодаря министерству и центрам 
поддержки «Мой бизнес» молодежь 
получает возможность реализовать-
ся в предпринимательстве», – рас-
сказал Сергей Спирин. 

На форуме эксперты поделились 
навыками и компетенциями, которые 
помогают начинающим бизнесменам 
не прогореть, чтобы вложенные день-
ги помогали им развиваться. Соз-
датель онлайн-школы для project-
менеджеров AM.School тольяттинка 
Алена Майер поделилась идеями 
о том, как можно себя реализовать 
в онлайн-профессиях. Руководи-
тель SMM-агентства Republic Ан-
тон Стеньков (Самара) сообщил о 
современных трендах в маркетинге, 
о продвижении продукта в социаль-
ных сетях, рассказал о нейросетях 
и о том, что сейчас актуально для 
бизнес-новичков. «В первую очередь 
нужно начинать с чего-то нового, и 
тогда можно добиться многого. Мне 
очень приятно, что молодежь сейчас 
заинтересована в теме бизнеса. Ког-
да я учился в вузе, не было подобных 
форумов и других мероприятий, цель 
которых – вовлечь молодое поколе-

ние в предпринимательство, обучить, 
оказать поддержку. В итоге я в эту 
сферу пришел только через несколь-
ко лет после получения диплома. 
Если же эти ребята вольются в про-
цесс уже сейчас, то через пять-десять 

лет они будут гораздо более крутыми 
экспертами, нежели я или кто-то дру-
гой моего возраста сегодня», – отме-
тил Антон.

Основатель сети кулинарий «Бе-
лый Фартук» и проекта Bezveganov.ru 
тольяттинец Андрей Сажнев рас-
сказал о трендах рынка и создания 
проектов, о франчайзинге. Также он 
подчеркнул, что, делая выбор вида 
деятельности, нужно ориентиро-
ваться не только на востребованные 
отрасли, но и на свои способности. 
И если вы выбрали бизнес, то нуж-
но, проанализировав собственный 
потенциал личности, совершен-
ствовать свои сильные стороны, а 
остальное делегировать другим спе-
циалистам. 

Раскрывая секреты бизнеса
В Самарской области учили студентов быть предпринимателями

На прошлой неделе в Тольятти состоялся первый молодежный 
профориентационный форум «Шаг к бизнесу». В феврале он 
проводился в «Точке кипения» на базе Самарского государ-
ственного технического университета, а сейчас – на площадке 
Поволжского государственного университета сервиса в Тольят-
ти. Студенты вузов, принявшие участие в мероприятии, смогли 
непосредственно от предпринимателей узнать секреты успеш-
ной реализации бизнес-проектов.

На самарской и тольяттинской площадках форума было 
рассказано, какие инструменты доступны начинающим 
предпринимателям, куда за ними обращаться и как их 
использовать, чтобы идею превратить в доход.

Одним из стимулов, о которых говорили на форуме, 
является поддержка в рамках акселератора «Ты – 
предприниматель», благодаря которой молодежь в 
возрасте от 14 до 25 лет может получить на развитие 
бизнеса финансирование от 100 до 500 тыс. рублей.

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

На форуме эксперты поделились навыками и компетенциями, которые помогают начинающим предпринимателям не прого-
реть, чтобы вложенные деньги помогали им развиваться.

невзиРая  
на обстоятельства
Как отметил руководитель про-
екта Александр Постнов, на 
данный момент строительство 
нового агрегата Тольяттиазота 
вышло на финишную прямую. 
Пусконаладочные работы на-
чались в ноябре 2022 года. В 
декабре прошлого года была 
получена первая партия товар-
ного продукта. Пройдены все 
экспертизы, в том числе госу-
дарственная экологическая, ко-
торая подтвердила отсутствие 
негативного влияния агрегата 
на окружающую среду. Ввод в 
эксплуатацию объекта намечен 
в текущем году. Самое время 
ТОАЗу подвести основные ито-
ги проделанной за пять лет ра-
боты, рассказать о современных 
технологиях, об уникальном 
оборудовании нового произ-
водства и о планах дальнейшего 
наращивания производства.

Реализация проекта нача-
лась в 2018 году. Возведение 
объекта велось в условиях эпи-
демии коронавируса и беспре-

цедентных западных санкций. 
«Тем не менее мы сумели со-
хранить темпы строительства. 
Благодаря слаженной работе 
всех служб завода, строителей, 
проектировщиков были прео-
долены все трудности», – рас-
сказал в своем выступлении 
Александр Постнов.

масШтабно и уникально
Сам третий агрегат по производ-
ству карбамида ПАО «ТОАЗ» 
по полному праву можно счи-
тать грандиозным во всех отно-

шениях проектом. Даже если не 
брать в расчет стоимость – более 
30 млрд рублей, его масштабы и 
технологии поражают. Во время 
строительства в фундамент за-
бита 771 свая, использовано 20 
тыс. кубометров бетонных кон-

струкций и 8406 тонн металло-
конструкций. Если растянуть 
в длину все технологические 
трубопроводы агрегата, то они 
лягут от Тольятти до Хельсин-
ки. В период пиковой нагрузки 
на стройплощадке трудилось до 

тысячи человек. Большинство 
из них – жители Самарской об-
ласти.

На каждом этапе строи-
тельства проектировщикам, 
строителям, технологам прихо-
дилось решать уникальные по 

сложности задачи. Так, в 2020 
году к небу поднялась башня 
грануляции высотой в 107 ме-
тров диаметром 14,6 метра. На 
данный момент это самое вы-
сокое сооружение в Тольятти. 
Для сравнения: вазовская высо-
тка – «всего» 96 метров. Одной 
из наиболее технологически 
сложных операций возведения 
агрегата стал подъем и мон-
таж скруббера, или установки 
очистки и улавливания карба-
мидной пыли. Оборудование 
весом 860 тонн было смонти-
ровано подрядчиками на земле 
и потом поднято на высоту 86 
метров. На выполнение опера-
ции потребовалось целых две 
недели. И это все происходило 
в условиях действующего про-
изводства. Новое оборудование 
ювелирно вписали в произ-
водственную площадку ТОАЗа 
по соседству с действующими 
агрегатами.

Текущие мощности пред-
приятия позволяют ежегод-
но производить 960 тыс. тонн 

карбамида на двух существу-
ющих агрегатах. Производи-
тельность нового оборудова-
ния больше практически в два 
раза. Третий агрегат может вы-
пускать ежедневно до 2,2 тыс. 
тонн карбамида в сутки, или 
более 700 тыс. тонн карбами-
да в год. Но при этом он более 
экономичен и эффективен по 
сравнению с действующим 
оборудованием.

На финишной прямой
ТОАЗ завершает строительство третьего агрегата по производству карбамида 
В Тольятти состоялось отчетное мероприятие, по-
священное итогам строительства агрегата № 3 по 
производству карбамида ПАО «ТОАЗ». На встречу 
со специалистами-химиками в ДК «Тольяттиазот» 
пришли представители администрации города, де-
путатского корпуса, экологических объединений и 
общественных организаций, ветераны предприятия и 
неравнодушные граждане. Жителей интересовало пре-
жде всего, как новое производство повлияет на эко-
логию, экономику и социальную сферу города. Надо 
отметить, что предприятие на протяжении всех этапов 
строительства нового агрегата регулярно информиру-
ет тольяттинцев о продвижении проекта, проведении 
экологических экспертиз, создании новых рабочих 
мест. По мнению главы администрации Комсомоль-
ского района Тольятти Артема Анисимова, это демон-
стрирует открытость ТОАЗа и готовность к диалогу  
с общественностью.

Специалисты ТОАЗа уверены, что агрегат № 3 – образец современных технологий и соответствует всем 
мировым стандартам безопасности и экологичности.

На каждом этапе строительства проектиров-
щикам, строителям, технологам приходилось 
решать уникальные по сложности задачи. Так, 
в 2020 году к небу поднялась башня грануля-
ции высотой в 107 метров диаметром 14,6 ме-
тра. На данный момент это самое высокое 
сооружение в Тольятти.

Результаты всех исследований, проведенных 
независимыми лабораториями, однозначны: 
строительство нового агрегата не оказало не-
гативного влияния ни на воздух, ни на воду, ни 
на землю. Какое-либо электромагнитное излу-
чение и вибрации на агрегате № 3 отсутствуют.

Запуск третьего агрегата позволит ПАО ТОАЗ 
увеличить выпуск карбамида на 70 %.

Такой ценный продукт химической промышленности, как карба-
мид, хорошо знаком обывателям под названием «мочевина». Он 
используется не только в сельском хозяйстве в качестве удобре-
ния, но и в медицине, строительной и мебельной промышленно-
сти в качестве ингредиента для смол. Карбамид также используют 
для очистки от оксидов азота дымовых газов тепловых станций, 
мусоросжигательных заводов, котельных и дизельных двигате-
лей внутреннего сгорания. Карбамид синтезируется из аммиака 
и углекислого газа при температуре 180–200 градусов и высокого 
давления.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru
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колоссальные 
изменения в фокусе 
внимания
На встрече Дмитрий Азаров 
проинформировал Владимира 
Путина об итогах социально-
экономического развития Са-
марской области в 2022 году, о 
реализации нацпроектов и го-
сударственных программ, рас-
сказал о планах работы, касаю-
щейся ключевых отраслей, о 
строительстве крупных инфра-
структурных объектов. Отдель-
ное внимание было уделено те-
кущей ситуации на АВТОВАЗе 
и поддержке Тольятти, а также 
помощи региона участникам 
специальной военной операции 
и укреплению его связей с Дон-
бассом. Губернатор отметил, 
что благодаря прямой поддерж-
ке президента и правительства 
страны в регионе в последние 
годы происходят колоссальные 
изменения во всех сферах.

Одной из ключевых тем об-
суждения стала ситуация на 
АВТОВАЗе. Она всегда в фо-
кусе внимания главы государ-
ства, поддержка которого не раз 
помогала заводу преодолевать 
кризисные моменты. Благода-
ря западным санкциям пред-
приятие вернулось в собствен-
ность России, но вынуждено 
было перестраивать работу, что 
отразилось на загрузке произ-
водственных линий. По итогам 
2022 года завод выпустил 220 
тыс. машинокомплектов. «Это, 
к сожалению, заметно ниже, 
чем показатель 2021 года, когда 
была 431 тыс. машинокомплек-
тов, – сказал Дмитрий Азаров. 
– Самая сложная ситуация 
сложилась во втором квартале, 
и прогнозы были еще гораз-
до более пессимистичными. –  
8 июня, на мой взгляд, благодаря 
очень эффективным решениям 
новой управленческой команды 
АВТОВАЗа, мерам поддержки, 
которые вновь появились бла-
годаря вашим поручениям в 
рамках Петербургского между-
народного экономического фо-
рума, АВТОВАЗ запустился. 
Вторую половину года отрабо-
тали на уровне 2021-го».

Планы предприятия на те-
кущий год – выпуск не менее 
400 тыс. автомобилей и маши-
нокомплектов. В начале марта 
в Тольятти запущено серийное 
производство LADA Vesta но-
вого поколения. Эта модель по-
ступит в дилерские центры уже 
в мае. В этом году планируется 
возобновить выпуск семейства 
Largus, создать опытную пар-
тию электромобилей е-Largus, 
а также начать реализовывать 
проект по производству авто в 
Санкт-Петербурге. Важно и то, 
что на заводе сохранили трудо-
вой коллектив, уровень зарпла-
ты и социальные гарантии. Сей-
час здесь снова дополнительно 
набирают сотрудников.

Развитие тРансПоРтной 
инфРастРуктуРы
Еще одной темой обсуждения 
стало развитие транспортной 
инфраструктуры региона. Гу-
бернатор доложил о темпах 
строительства новой трассы 
«Обход Тольятти» и моста через 
Волгу в составе транспортного 
маршрута «Европа – Западный 
Китай». Это самый крупный 
проект в России, реализуе-
мый в рамках государственно-
частного партнерства. Общая 
его готовность составила более 
75 %. «После вашего поруче-
ния, буквально в октябре, мы 
получили дополнительную 
поддержку, что позволило обе-
спечить нормативное исполне-
ние проекта на текущий пери-
од. Владимир Владимирович, 
спасибо за поддержку, – сооб-
щил Азаров. – Мы вложились 

в инфраструктуру. Мы строим 
сейчас мосты фактически через 
все главные водные артерии ре-
гиона. Через реку Самару, реку 
Сок уже построили».

Еще один проект реализует-
ся в Самаре при поддержке пре-
зидента и правительства РФ, – 
станция метро «Театральная», 
которая даст около 30 % при-
тока пассажиропотока. Ее стро-
ительство стало возможным 
после получения бюджетного 
инфраструктурного кредита в 
объеме почти 10,4 млрд рублей. 
С идеей предоставления регио-
нам такой меры поддержки ра-
нее выступил президент.

Азаров сообщил также, 
что в 2022 году, с учетом фе-
деральных трасс, в регионе в 
порядок привели более 712 ки-
лометров дорог. Среди ключе-
вых объектов – построенная 
двухуровневая автомобильная 
развязка на пересечении улиц 
Ново-Садовой и Советской 
Армии в Самаре. Следующий 
этап – реконструкция на улице 
XXII Партсъезда. В текущем 
году строительство дорог про-
должается. Ведутся работы на 
магистрали «Центральная», в 
планах – дорога по ул. Авро-
ра (от Московского шоссе до 
Ново-Садовой), пятый и ше-
стой этапы Северного шоссе в 
Красноглинском и Волжском 
районах (Крутые Ключи).

Также планируется отремон-
тировать дороги в Тольятти и 
Самаре и выполнить капремонт 
дорог в других муниципалите-
тах. Дмитрий Азаров рассказал 
и об идее создания в регионе 
портового хаба.

«Конечно, такие изменения, 
вложения в инфраструктуру, 
на которых мы концентриро-
вались в эти годы, позволили 
нам значительно улучшить в 
том числе и инвестиционный 
климат. Благодаря системной 
работе, развитию инфраструк-
туры мы сейчас прочно входим 
в десятку по инвестклимату. 
Привлечение инвестиций пози-
тивно влияет в том числе на за-
нятость населения и поддержку 
рынка труда. – Около 10 тыс. 
новых рабочих мест мы создаем 
каждый год только на крупных 
и средних предприятиях. А зна-
чит, это и увеличение доходов 
семей Самарской области», – 
отметил губернатор.

катализатоРы  
Развития Региона
Губернатор доложил о работе 
по 14 национальным проектам, 
где Самарская область актив-
но участвует и не раз получала 
высокую оценку ее успехов на 
федеральном уровне. Работу 
управленческих команд субъ-
ектов Федерации анализирует 
кабинет министров начиная с 
2019 года. За основу берутся 
критерии, в основном связан-
ные со сроками и качеством 
выполнения задач нацпроек-
тов. В результате наш регион 
не раз получал высокую оценку 

и серьезную финансовую под-
держку, рост которой отметил 
в беседе президент. «По мере 
того, как мы подтверждали 
свои способности к реализации 
масштабных задач, мы увидели 
поддержку со стороны феде-
рального центра, федерального 
правительства, за что огромное 

спасибо», – выразил благодар-
ность губернатор.

Отметим, что в ходе преды-
дущей встречи с Дмитрием Аза-
ровым, которая прошла в октя-
бре 2022-го, Владимир Путин 
высоко оценил работу региона 
в сфере экологии. В губернии 
благодаря нацпроекту «Эколо-
гия» в течение трех лет планиру-
ется решить проблему очистки 

сточных вод. Губернатор доло-
жил, что до 1 января 2023 года 
уже введены в эксплуатацию 
семь объектов очистных соору-
жений общей мощностью более  
59 млн кубометров. В планах 
этого года еще 11, позволяющие 
в сумме очищать 268 млн ку-
бометров. «В ближайшей пер-
спективе четыре объекта – это 
еще 83 млн кубов очистки, так 
что мы благодаря нацпроекту 
«Экология» полностью справ-
ляемся с этой задачей, Влади-
мир Владимирович», – сказал 
Дмитрий Азаров.

Губернатор отметил, что в 
рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение» в регионе появились  
115 новых объектов, капитально 
отремонтировано 192 больни-
цы и поликлиники. «Конечно, 
масштабное, просто небывалое 
обновление оборудования: поч-
ти 14 тыс. единиц медицинской 
техники мы получили. Полно-
стью обновили парк скорой ме-
дицинской помощи», – добавил 
глава региона. Также в нынеш-
нем году будет введен в экс-
плуатацию новый корпус дет-
ской инфекционной больницы 
и запланировано строительство  
25 фельдшерско-акушерских 
пунктов. 

По-прежнему в приоритете 
отрасли образования, культу-
ры и спорта, которые развива-
ются благодаря нацпроектам. 
Глава региона сообщил, что 
дополнительно к уже постро-
енным в Самарской области 
54 детсадам, девяти школам и 
отремонтированным 600 об-
разовательным учреждениям 

в планах строительство девяти 
школ и завершение двух дет-
ских садов. Также построено 
24 ФОКа, шесть футбольных 
полей, огромное количество 
спортплощадок, Дворец спорта 
в Самаре, легкоатлетический 
манеж в Тольятти. В результате 
в области с 33 до 51% выросло 

число жителей, регулярно за-
нимающихся спортом.

Активными темпами обнов-
ляются и объекты культуры. 
В регионе построены два дома 
культуры, капитально отре-
монтированы 40 ДК и школ ис-
кусств, созданы 26 модельных 
библиотек. «Планы на год –  
10 домов культуры, шесть мо-
дельных библиотек», – доло-
жил губернатор.

комфоРтная сРеда  
в гоРодах и селах
Владимир Путин обратил вни-
мание, что в Самарской области 
хорошо идет жилищное строи-
тельство. Губернатор сообщил: 
«В 2021 году сделали значи-
тельный, опережающий шаг 
вперед. В 2022 году удержали 
эти показатели и чуть превыси-
ли плановые, согласованные с 

Министерством строительства 
и Правительством Российской 
Федерации. Почти 1,9 млн 
квадратных метров жилья вве-
ли». По поводу переселения из 
аварийного жилья Азаров со-
общил, что планируется пере-
селить 24 294 человека. «Нам 
предстоит ликвидировать еще 
197 тыс. квадратных метров 
аварийного фонда, переселить 
13 тыс. человек. Нормативные 
сроки выполнения работ – до 
конца 2024 года. Мы поста-
раемся сделать это даже чуть 
раньше», – сказал он.

Решается в регионе и вопрос 
обеспечения жильем сирот и 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей, и их очередь в 
последние годы сокращается. 
С 2018 по 2021 год новые квар-
тиры получили 2706 человек, 
плюс 950 в прошлом году. Сей-
час в очереди осталось 2600 
сирот. В этом году планируют 
обеспечить жильем не менее 
600 представителей этой кате-
гории.

Под личным контролем гу-
бернатора и решение вопроса 
обманутых дольщиков. В этом 
году планируют восстановить 
права 1781 человека. Уже 95 
проблемных объектов ввели 
в эксплуатацию, осталось 11. 
Азаров выразил уверенность, 
что эта сложная задача будет 
выполнена.

Помимо строительства, 
по программе «Формирова-
ние комфортной городской 

среды» благоустраиваются 
города и села. За 2019–2022 
годы приведены в порядок 649 
общественных территорий и  
1292 двора, а в этом году обла-
городят 273 дворовых и более 
140 общественных пространств. 
На слова Азарова о колоссаль-
ных подвижках в этой работе 
президент заметил: «У вас это 
получается». Губернатор доба-
вил, что в каждом городе Са-
марской области, стоящем на 
берегу Волги, появились и свои 
набережные. В Тольятти в про-
шлом году полностью завершен 
первый этап реализации мас-
штабного проекта набережной, 
в этом году работы продолжа-
ются. «Меняете облик города», 
– заметил глава государства. 
«Абсолютно, – добавил Азаров. 
– Владимир Владимирович, 
тольяттинскую набережную, 

надеюсь, вы сможете увидеть, 
лучше в летний период, конеч-
но, и 700 метров непрерывного 
фонтана. Благодарю вас за под-
держку. Надеюсь, и по второй 
очереди набережной мы под-
держку найдем».

наШи своих не бРосают
Президент и губернатор обсу-
дили участие региона в восста-
новлении мирной жизни в ДНР. 
В мае 2022 года Самарская об-
ласть стала первым субъектом 
РФ, заключившим соглашение 
о взаимодействии с конкретной 
территорией Донбасса. Она ста-
ла оказывать городу Снежное 
содействие по восстановлению 

экономики и инфраструктуры, 
развитию социальной сферы. 
На прошлый год было опреде-
лено 82 объекта, в числе кото-
рых социальные и инфраструк-
турные. «Как я вам и обещал, 
все 82 объекта мы выполнили, 
– сообщил Азаров. – Потрачен-
ная сумма – 1 млрд 165 млн ру-
блей – полностью возвращена 
региону из федерального бюд-
жета». Азаров неоднократно 
выезжал в Снежное и на минув-

шей неделе провел там рабочее 
совещание по вопросам даль-
нейшего сотрудничества. «Мы 
не снизим темпы и в текущем 
году также продолжим, конеч-
но, оказывать помощь нашему 
городу-побратиму», – подчер-
кнул губернатор.

Глава региона доложил о ра-
боте по поддержке участников 
СВО и их семей, а также от-
дельно о помощи пострадавшим 
в результате ракетного удара в 
Макеевке, где 1 января погибли 
и ранены наши земляки. Азаров 
сказал, что оперативно реали-
зован порядок взаимодействия 
региона с Министерством обо-
роны, благодаря чему двумя 
спецбортами транспортирова-
ли раненых бойцов в Самару, а 
также часть бойцов направили 
в специализированные госпи-
тали Санкт-Петербурга и Мо-
сквы. Семьям погибших воен-
нослужащих в регионе особое 
внимание. «Здесь нам сильно 
помогло то, что мы первыми в 
стране создали социальные па-
спорта семей военнослужащих. 
Мы знали о составе семьи, о 
вопросах, проблемах, которые 
есть, и старались находиться в 
постоянном контакте с семьями 
военнослужащих. Когда беда 
постучала в дверь, мы также по-
старались быть рядом», – рас-
сказал губернатор.

сохРанить лидеРский 
статус губеРнии
По итогам встречи пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков сообщил, что Дмитрий 
Азаров «проинформировал 
главу государства о том, что с 
учетом масштабных задач, сто-
ящих перед Самарской обла-
стью, и в связи с истечением в 

этом году срока пребывания на 
посту губернатора, намерен вы-
двинуть свою кандидатуру на 
предстоящих выборах». Пред-
ставитель Кремля уточнил, что 
«президент пожелал успехов 
Азарову».

Председатель Обществен-
ной палаты Самарской обла-
сти Виктор Сойфер отметил 
важность встречи президен-
та России и губернатора для 
дальнейшего развития региона. 

«Предыдущая встреча была  
18 октября. Сегодня – 28 мар-
та. Это говорит о том, что пре-
зидент внимательно смотрит 
за тем, как развиваются собы-
тия в Самарской области. Са-
марская область очень важна 
как промышленный и научно-

образовательный центр. От-
дельная тема – специальная 
военная операция. Мы знаем, 
сколько раз губернатор Дми-
трий Азаров ездил в зону СВО, 
– многократно. Его личное уча-
стие во многом определило то, 
как оказывается помощь семьям 
военнослужащих. Созданы спе-
циальные паспорта семей во-
еннослужащих. Я хорошо знаю, 
что никто не забыт в Самарской 
области: оказывается всесто-
ронняя поддержка».

Также Виктор Сойфер про-
комментировал тему переселе-
ния из аварийного жилья об-
манутых дольщиков, которая 
является наследием прошлых 
лет: «Все эти вопросы обсужда-
лись, и по каждому у Дмитрия 
Игоревича было обращение. 
Речь шла о самых принципи-
альных вопросах, в том числе 
о трудностях, которые без под-
держки федеральной власти ре-
гиональная власть преодолеть 
не может. Дмитрий Игоревич 
очень активно и настойчиво 
продвигает интересы граждан 
Самарской области. Я уверен, 
что просьбы губернатора будут 
удовлетворены. И это станет 
способствовать дальнейшему 
прогрессу Самарской обла-
сти».

Депутат Государственной 
Думы Виктор Казаков заявил, 
что Самарская область при Дми-
трии Азарове преобразилась, и, 
соответственно, губернатору 
было о чем доложить главе го-
сударства. «Дмитрий Игоревич 
доказал своей работой, что он 
умеет решать любые задачи. 
При нем область движется впе-
ред достаточно хорошими тем-
пами. Он умело руководит пра-
вительством области и главами 
муниципальных образований», 
– подчеркнул Виктор Казаков.

Важный факт: на недавнем 
заседании правительственной 
комиссии по региональному 
развитию Самарскую область 
отметили в числе лидеров реа-
лизации программ капстрои-
тельства, реконструкции и мо-
дернизации инфраструктуры. 
«Мы надеемся и дальше под-
тверждать такой статус региона, 
претендуя на решение все более 
масштабных задач», – проком-
ментировал Дмитрий Азаров.

На прошлой неделе, 28 марта, Президент России 
Владимир Путин провел вторую за прошедшие пол-
года персональную встречу с губернатором Дмитрием 
Азаровым. Речь шла о работе по развитию нашего 
региона – о достижениях и планах. Азаров высказал 
намерение продолжить действовать на благо Самар-
ской области, выдвинув свою кандидатуру на пост 
губернатора на выборах, которые пройдут нынешней 
осенью. Глава страны, поддержав это решение, поже-
лал успехов.

Надежный локомотив развития
Президент Владимир Путин обсудил с Дмитрием Азаровым успехи Самарской области

На встрече Дмитрий Азаров проинформировал Владимира Путина об итогах социально-экономического развития Самарской области в 2022 году, о реализации нацпроектов и госу-
дарственных программ, рассказал о планах работы, касающейся ключевых отраслей, о строительстве крупных инфраструктурных объектов.

Губернатор отметил, что благодаря прямой 
поддержке президента и правительства стра-
ны в регионе в последние годы происходят 
колоссальные изменения во всех сферах.

Важный факт: на недавнем заседании пра-
вительственной комиссии по региональному 
развитию Самарскую область отметили  
в числе лидеров реализации программ кап-
строительства, реконструкции и модерниза-
ции инфраструктуры. «Мы надеемся и дальше 
подтверждать такой статус региона, претендуя 
на решение все более масштабных задач», – 
прокомментировал Дмитрий Азаров.

Дополнительно к уже построенным в Самар-
ской области 54 детсадам, девяти школам  
и отремонтированным 600 образовательным 
учреждениям в планах строительство девяти 
школ и завершение двух детских садов. 

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

Построено 24 ФОКа, шесть футбольных 
полей, огромное количество спортплощадок, 
Дворец спорта в Самаре, легкоатлетический 
манеж в Тольятти. В результате в области 
выросло с 33% до 51% число жителей, регу-
лярно занимающихся спортом.

Активными темпами обновляются и объекты 
культуры. В регионе построены два дома 
культуры, капитально отремонтированы  
40 ДК и школ искусств, созданы 26 модель-
ных библиотек.
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нием Паркового комплекса истории 
техники им. К.Г. Сахарова, веселым 
путешествием на экскурсионном па-
ровозике и посещением подводной 
лодки.
25 мая. «В гости к гонщикам!». Экс-
курсия на завод LADA Sport, где 
встретят настоящие гонщики, музей 
АВТОВАЗа и экскурсия по местам 
автомобильной истории Тольятти. 
26 мая и 2 июня. Экскурсия в Са-
мару с посещением Парка чудес 
Галилео – отличный способ про-
будить тягу к знаниям и развить 
любознательность у детей. Изучать 
явления из мира физики и химии 
веселее вместе. Уникальный музей, 
наполненный чудесами инженерной 
мысли и объемными иллюзиями. А 
также увлекательная экскурсия по 
Самаре. 
26 мая и 2 июня. Malamut Land – это 
место, где живут северные ездовые 
собаки, лошади, летом работает про-
сто улетный аквапарк и большой 
веревочный парк. Для выпускников 
предлагаем анимационную програм-
му «Богатырь-пати» с аниматором, 
конкурсами и бумажным диско-пати.
27 мая. «Самарская лука, селфи с 
бурлаками». Дети станут немного 
«Репиным», немного бурлаками, со-
вершат восхождение на Попову гору, 
сделают селфи с хозяйкой Самарской 
Луки. В программу входит вкусный 
сельский обед с пирожком из жигу-
левской вишни.
27 мая. «Сызрань: кремлевские 
истории». Исторический кремль и 
новая набережная, обед, интерак-
тивная программа «Поющие утюги» 
в старинном деревянном особняке 

Мартиниана Чернухина, селфи в то-
матных масках. 
29 мая. «Самара в шоколаде». Не 
только большая экскурсия по Сама-
ре, но и возможность узнать историю 
шоколадного производства от исто-
ков до современности и, разумеется, 
прикоснуться к истории легендарной 
«шоколадки» – шоколадной фабрики 
«Россия». Можно будет вместе по-
практиковаться в изготовлении на-
стоящей шоколадки «тех времен».
30 мая. «Богатырская Слобода» – 
экскурсия в реконструированную де-
ревянную древнерусскую крепость. 
В анимационной программе дети 
узнают о быте предков и примерят 
на себе их образы, а также попробуют 
стрельбу из лука.

31 мая. «Самарская лука, в гости 
к ученому» – экскурсия в Жигулев-
ский заповедник с увлекательным 
заповедным уроком, экологическим 
мастер-классом, восхождением на 
гору Стрельную и обедом.

на благие дела
Подведение итогов работы фон-
да за минувший год традици-
онно прошло в Тольяттинском 
госуниверситете, ректор ТГУ 
Михаил Криштал является бес-
сменным председателем фонда 
с 2011 года. В 2022 году в бла-
готворительную организацию 
поступило 137 млн рублей. Это 
рекордная сумма за последние 
14 лет работы фонда. 

– Я испытываю гордость за 
этот результат, тем более что он 
пришелся на сложный 2022 год, 
– говорит ректор ТГУ Михаил 
Криштал. – В 2022 году в фонд 
были перечислены большие 
суммы средств от целого ряда 
благотворителей. «Духовное 
наследие» реализует благотво-
рительные программы «Тат-
нефти», АВТОВАЗа, «Куйбы-
шевАзота». Фонд сопровождает 
программу «Тольятти – ЗА на-
ших!» в поддержку тольяттин-
цев, участвующих в СВО, и их 
семей. Собранные в рамках нее 
16 млн рублей – это показатель 
доверия со стороны не толь-
ко крупных предприятий, но и 
простых граждан.

Благополучателями фонда 
в прошлом году традиционно 
стали ветераны, дети с ОВЗ, 
пенсионеры, одаренные дети – 
спортсмены, музыканты, танцо-
ры, а также дети, нуждающиеся 
в дорогостоящем лечении. Не-
малые средства направлялись 
в качестве благотворительной 
помощи школам, библиотекам, 
музеям, театрам, больницам.

больШой РесуРс
В фонде «Духовное наследие» 
свои благотворительные про-
граммы есть у тольяттинских 
предприятий и отдельных меце-
натов. Самая крупная – у ООО 

«Тольяттикаучук» (БФ «Тат-
нефть»). В 2022 году на ее про-
екты, реализованные совместно 
с администрацией городско-
го округа Тольятти, было на-
правлено 58,7 млн рублей. Эти 
деньги пошли на ремонт и осна-
щение кабинетов химии, физи-
ки, IT-технологий в городских 
школах, на ремонтные работы 
в Центральной библиотеке им. 
В.Н. Татищева, оснащение фон-
дохранилища Тольяттинского 
краеведческого музея современ-
ным оборудованием, на закупку 
оборудования для больницы  
№ 2 им. Баныкина, на обору-
дование сцены Тольяттинской 
филармонии и инновационного 
концертного зала в Школе ис-
кусств им. Балакирева.

Благотворительная програм-
ма ПАО «КуйбышевАзот» в 
2022 году составила 23 млн 
рублей. Значительные сред-
ства предприятие направляет 
на развитие парусного спорта в 
Тольятти, экологические акции, 
помощь детям и пенсионерам. В 
том числе в прошлом году была 
профинансирована разработка 

проектно-сметной документа-
ции реконструкции парка Цен-
трального района, концепцию 
развития которого подготовил 
Центр урбанистики и страте-
гического развития территорий 
ТГУ. По словам исполнительно-
го директора фонда «Духовное 
наследие» Марины Шубиной, 
собственные средства жертву-
ют и сотрудники предприятия. 
Так, были собраны деньги на 
дорогостоящее лечение в Изра-

иле ребенка, которому требова-
лась пересадка костного мозга. 
Мальчик уже идет на поправку.

АВТОВАЗ в своей благо-
творительной программе осо-
бое внимание уделяет поддерж-
ке ветеранов завода, ветеранов 
войны и детей тыла, инвалидов 
и пенсионеров, помощи детям 

в дорогостоящем лечении. На 
эти и другие цели в 2022 году 
автогигант направил 18,3 млн 
рублей.

Одна из самых крупных 
именных программ – благотво-
рительная программа Ирины 
Гендель, средства которой идут 
на развитие частной школы 
«СОТА». Общая сумма про-
граммы в прошлом году соста-
вила почти 2 млн рублей. При 
поддержке совета участников 

фонда Ирина Гендель учредила 
14 стипендий для лучших уче-
ников «СОТЫ».

вузовский Потенциал
С 2011 года работает темати-
ческий «Фонд развития ТГУ», 
к числу его благотворителей в 
прошлом году присоединилось 
ООО «ОЗОН». На протяжении 
всего времени существования 
тематического фонда форми-
ровался целевой капитал, ко-
торый в 2022 году было реше-
но вывести из доверительного 
управления управляющей ком-
пании. Почти 10 млн рублей на-
правлены на реализацию четы-
рех инновационных проектов 
университета.  

Особый проект Фонда раз-
вития ТГУ – строительство 
Мемориального комплекса, ко-
торый включает университет-
ский храм св. Татианы и памят-
ный знак погибшим при взрыве 
автобуса в Тольятти 31 октября 
2007 года. Для храма приоб-

ретен уникальный  иконостас, 
который обладает высокой ху-
дожественной ценностью. Его 
иконы украшены сусальным 
золотом и выполнены в особой 
технике, которая скрывает швы 
между золотыми листами. 

– В 2022 году иконостас 
был полностью выкуплен. В 
свое время он расписывался в 
мастерских Свято-Троицкой 
Сергиевой Лавры, но в нем не 
доставало двух икон. В настоя-
щий момент по благословению 
и при финансовой поддержке 
Владыки Нестора – Епископа 
Тольяттинского и Жигулев-
ского они пишутся в тех же ма-
стерских, – рассказала Марина 
Шубина.

всем миРом
Фонд «Духовное наследие» яв-
ляется финансовым оператором 
благотворительной программы 
«Тольятти – ЗА наших!». Про-
грамму в поддержку тольяттин-
цев – участников специальной 

военной операции иницииро-
вал глава города Николай Ренц. 
Средства  на гуманитарную 
помощь мобилизованным пере-
числяли тольяттинские органи-
зации, индивидуальные пред-
приниматели, жители города. 

– Я знаю пенсионеров, ко-
торые, каждый раз получая 
пенсию, перечисляют деньги 
на помощь участникам СВО. 

Чем старше человек, чем боль-
ше в нем сопричастности. По-
мимо денег, собранных фондом, 
городской бюджет выделял и 
намерен дальше выделять сред-
ства на помощь участникам 
СВО. То, что мы вместе дела-
ем, очень важно. Впереди нас 
ждет еще много работы, – под-
черкнул глава г. о. Тольятти  
Николай Ренц.

В благотворительной акции 
«Тольятти – ЗА наших!» при-
няли участие более 160 органи-
заций и частных лиц. С октября 
2022 года по март 2023-го было 
собрано более 16 млн рублей. А 
только за 3 января 2023 года, по-
сле трагедии в Макеевке, люди 
перечислили на счет благотво-
рительной программы 1,3 млн 
рублей. Кроме того, на помощь 
вынужденным переселенцам в 
прошлом году собрали 1,1 млн 
рублей. При этом по решению 
председателя фонда Михаила 
Криштала, из средств програм-
мы «Тольятти – ЗА наших!» 
не тратится ни одного рубля 

на административные расходы 
фонда. 

культуРный слой
В 2022 году фонд «Духовное 
наследие» осуществил два 
крупных культурных проекта. 
Президентский грант позволил 
провести в Тольятти крупный 
музейный форум «Краеведе-
ние: новые векторы развития», 

участниками которого стали 
музейщики из 49 городов Рос-
сии – от Калининграда до Сур-
гута и от Карелии до Саратова. 
В течение трех дней профессио-
нальное сообщество обсуждало 
актуальные вопросы развития 
территории, знакомилось с 
успешными кейсами, когда му-
зейщики становились драйве-
рами развития города.

Совместно с фондом была 
организована выставка скуль-
птур из собрания Мордовского 
республиканского музея изо-
бразительных искусств «Сте-
пан Эрьзя – «русский Роден» 
в Тольяттинском художествен-
ном музее. Экспозицию посети-
ло более 3 тыс. человек. По сло-
вам Марины Шубиной, фонд 
выиграл грант Министерства 
культуры РФ, который позво-
лит провести в 2023 году еще 
одну выставку.

В 2023 году совет участников 
фонда запланировал привлечь 
на благотворительные цели не 
менее 135 млн рублей.

Для удобства преподавателей 
и родителей «Пилигрим» 
разработал календарь одно-
дневных интерактивных 

экскурсий из Тольятти. Практиче-
ски на всех программах дети получат 
цифровые сопроводительные мате-
риалы, которые позволят нескучные, 
веселые экскурсии превратить в по-
знавательные открытия: дети скача-
ют их на свои смартфоны и смогут 
показать друзьям и родителям самые 
интересные факты и иллюстрации по 
экскурсии. 
13, 28, 31 мая. «Гарибальди» – с 
мастер-классом по рыцарским тан-
цам. Дети погрузятся в потрясающий 
мир неоготического замка, узнают 
истории и легенды Средневековья, 
сделают уникальные фотографии в 
средневековых костюмах. Также бро-
дячие артисты проведут мастер-класс 
по рыцарским танцам.
13, 29 мая. «Жигулевск – город в 
горах», единственный город в Са-
марской Луке. Школьники посетят 
дом «Музей лисы» и узнают об уди-
вительных обитателях Жигулевского 
заповедника. По желанию насладятся 
прекрасными видами с горы Отваж-
ной, сделают селфи с хозяйкой Жигу-
левских гор.
20 мая и 1 июня. «Самара просто 
космос», с тайнами вертолетной 
площадки и селфи, космическими 
станциями метро, Музеем авиации 
и космонавтики им. С.П. Королева и 
космическим обедом.
20, 30 мая. «Мой Тольятти» – боль-
шая экскурсия по городу с посеще-

Планируем школьные каникулы
Как интересно и познавательно отдохнуть, предлагает «Пилигрим»
Май, весна, конец учебного 
года – традиционное время 
для познавательных детских 
путешествий. Центр туристи-
ческих программ «Пилигрим» 
подготовил для школьников 
прекрасные предложения для 
путешествий. Это экскурсион-
ные поездки в Москву, Санкт-
Петербург, Пензу – Тарханы, 
Саранск – Болдино с отлич-
ной программой и недорогим 
бюджетом.

Центр турпрограмм  
«Пилигрим», Мира, 132 
40-35-30 | 48-73-74 
+7 987 434 63 40

Возможна организация программы 
на другие даты по запросу. 
Выбирайте, звоните, бронируйте и 
получайте удовольствие и пользу от 
путешествий с «пилигримом»!

Сплотиться и помочь
Благотворительный фонд «Духовное наследие» подвел итоги 2022 года

Рекордную сумму средств привлек фонд «Духовное 
наследие» имени С.Ф. Жилкина в 2022 году. Деньги 
на благотворительные цели жертвовали как крупные 
предприятия, так и простые горожане.

В фонде «Духовное наследие» свои благотво-
рительные программы есть у тольяттинских 
предприятий и отдельных меценатов. Самая 
крупная – у ООО «Тольяттикаучук»  
(БФ «Татнефть»).

В 2022 году в благотворительную организацию поступило 137 млн рублей. Это рекордная сумма за по-
следние 14 лет работы фонда.

Общественный благотворительный фонд социально-культурного раз-
вития г.о. Тольятти «Духовное наследие» – один из старейших фондов 
Тольятти, он был создан в 1996 году. Среди основателей фонда были 
генеральный директор АО «АВТОВАЗ» Алексей Николаев, председатель 
совета директоров АО «АВТОВАЗ» Владимир Каданников, ректор ТГУ 
Сергей Жилкин. Имя Сергея Федоровича впоследствии было присвоено 
благотворительной организации.

С 2011 года работает тематический «Фонд 
развития ТГУ», к числу его благотворителей  
в прошлом году присоединилось ООО «ОЗОН».
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цифРы и кРасота
Собственно говоря, пока неко-
торые граждане еще борются 
со своими предубеждениями, 
другие сомнениями не му-
чаются. Буквально на днях 
пресс-служба Geely сообщила 
о рекордных результатах ком-
пании. В прошлом году объем 
мировых продаж марки соста-
вил 1,43 млн единиц, что на 8 % 
выше, чем в 2021 году. Объем 
операционной прибыли вырос 
на 45,6 % и достиг 148 млрд  
юаней ($ 21,5 млрд). 

Цифры, конечно, впечат-
ляющие, но они не заставляют 
сердце биться чаще. Все меняет-
ся – орган начинает сокращать-
ся куда быстрее – если своими 
глазами увидеть Monjaro. Пока 
сияющая как майская роза со-
трудница дилерского центра 
готовила необходимые доку-
менты, тест-драйверы не обра-
щали на нее внимания и стояли 
как вкопанные, зачарованные 
эффектным экстерьером крос-
совера. 

Дизайнеры Geely сделали 
очень красивый автомобиль. 
В некотором смысле они по-
шли против тренда, заданного 
остальными китайскими ком-
паниями, которые увлеченно 
штампуют машины футури-
стического стиля. Тут же явно 
оммаж классике: спокойные и 
солидные очертания кузова и 
невычурный дизайн внешних 
элементов. Самый яркий из них 
– шикарная, немного вогнутая 
решетка радиатора, форма ко-
торой отсылает к временам, 
когда европейские автомоби-
ли были по-настоящему кра-
сивыми. Вспомните староре-
жимные BMW, Mercedes или 
Volvo, о которых мы грезили в 
юности.

7,7 секунды и 11 литРов
Кстати, о Volvo: Monjaro по-
строен на модульной плат-
форме СМА, которая являет-
ся общей для брендов Volvo и 
Geely. К слову, эта платформа 
также используется в XC 40 
и Tugella. Несмотря на то, что 
она называется «компактной», 
кроссовер получился доволь-
но большим. Габариты сле-
дующие: 4770×1895×1689 мм, 

а длина колесной базы состав-
ляет 2845 мм.

Monjaro оснащен очень бод-
рым 2-литровым турбомотором, 
развивающим 238 лошадиных 
сил и имеющим 350 Нм кру-
тящего момента. За сцепление 
отвечает 8-ступенчатая автома-
тическая трансмиссия. Полный 
привод! 

В Китае существуют и дру-
гие варианты модификаций ав-
томобиля, но на данный момент 
они не поставляются в Россию. 
Geely способен разгоняться до 
100 км/ч за впечатляющие 7,7 
секунды. При этом расход то-
плива остается на уровне от 11 
литров на 100 км. Удивительно 
скромный аппетит для такого 
крупного кроссовера.

замШа и монитоРы
А что с интерьером? Полный 
порядок! Имеется два вариан-
та отделки: коричневая кожа с 
бежевыми вставками или чер-
ная кожа и замша изумрудного 
цвета. Признаться, последний, 
более темный и солидный ва-
риант, в котором автомобиль 
представлен в шоу-руме дилер-

ского центра, показался тест-
драйверам привлекательнее. 
Тестовый же Monjaro выпол-
нен в молодежно-спортивном 
стиле. Качество сборки и ма-
териалов соответствуют само-
му премиальному сегменту без 
малейших скидок: передняя 
панель и карты всех дверей 
отделаны мягким тактильным 
пластиком и великолепной 
экокожей со стильной про-
строчкой, а замшу, покрываю-
щую потолок и стойки, хочется 
трогать бесконечно. 

При всем великолепии ма-
териалов и смелости линий ди-
зайн интерьера можно назвать 
сдержанным, хотя и необыч-
ным. Мы давно ждали: когда же 
мониторы головного устрой-
ства, которые по последней 
моде «стартуют» сразу от пане-
ли приборов, разрастутся на всю 

ширину салона? Geely реализо-
вали это в Monjaro – сенсорные 
экраны лишь немного не дотя-
гиваются до пассажирской две-
ри, упираясь в изящную щель 

дефлектора воздуховода. Этот 
длиннющий монитор слегка 
заметно разделен на две части: 
водительскую, с основными на-
стройками, и пассажирскую, с 
помощью которой также можно 
управлять премиальной мульти- 
медиасистемой либо подклю-
чить к экрану смартфон.

Передние кресла оснащены 
полным набором электрических 
регулировок, поясничной под-
держкой и памятью на два по-
ложения. Кроме того, их можно 
регулировать как физическими 
клавишами, так и через меню 
мультимедийной системы. 
Обитателям заднего ряда тоже 
будет очень комфортно: сво-
бодного места перед коленями 
очень много, у спинок есть два 
фиксированных положения по 
углу наклона, по рукой разъ-
емы USB Type-A, имеется трех-

ступенчатый обогрев сидений, 
пара сетчатых кармашков на 
пластиковых спинках передних 
кресел и отдельная зона «кли-
мата». Несмотря на простор-
ный задний ряд, багажник по-
лучился вместительным: объем 
под шторкой насчитывает  
562 литра.

ПРоекция и автоПилот
Monjaro – это сгусток цифро-
вых технологий. Ожидаемо 
цифровая приборная панель 
предоставляет водителю массу 
полезной информации, но тест-
драйверов куда больше впечат-
лила система проекции на стек-
ло. Она яркая, интересная и, 
главное, действительно полез-
ная. В постоянном поле зрения 
водителя находятся данные о 
скорости, режиме адаптивного 

круиз-контроля, отображают-
ся текущая разметка и полоса 
движения, а также графически 
отображены автомобили в зоне 

видимости и, что особенно важ-
но, вне ее. 

Благодаря этой системе мы 
избежали столкновения, про-

езжая кольцевую развязку. 
Случилось это так: курсант за 
рулем учебной LADA Granta не 
рассчитал угол входа в кольцо и 
почти прижался своим бампе-

ром к заднему правому крылу 
нашего авто. Если бы у нас был 
другой автомобиль, то, вероят-
но, случилось бы ДТП. Тесто-

вый Monjaro быстро отреаги-
ровал на ситуацию: в салоне 
раздался громкий звуковой 
сигнал, и проектор показал ис-

точник опасности. Автор текста 
тоже отреагировал стремитель-
но: придавил газ, и, немного 
скорректировав траекторию 
движения, буквально отпрыг-
нул от Granta. 

Кроссовер оборудован си-
стемой G-Pilot, которая умеет 
удерживать автомобиль в по-
лосе движения, что в связке с 
адаптивным круиз-контролем 
похоже на полноценный авто-
пилот. Кстати, в недавнем от-
чете компании сообщается, что 
в 2022 году на околоземную 
орбиту выведен ее собственный 
низкоорбитальный спутник, а 
в этом году планируется вы-
вести еще 72. Эта спутниковая 
группировка поможет Geely за-
пустить систему автономного 
вождения высокого уровня.

сПоРт и интеллект
Автопилот – это, конечно, хо-
рошо, но не так весело. Monjaro 
очень приятно и отзывчи-
во рулится и еще отзывчивее 
ускоряется и тормозит. При 
переключении в режим «спорт» 
кроссовер буквально вздраги-
вает, словно от заряда дополни-
тельной энергии, и при легком 
нажатии на акселератор вы-
стреливает, словно болид. Тест-
драйверы проверили официаль-
ные данные насчет ускорения с 
нуля до сотни и намерили еще 
более впечатляющий результат: 
7,4 секунды. 

Впрочем, для городского 
передвижения куда больше 
подходит «интеллектуальный» 
режим. Он почти такой же эко-
номичный, как вялый «эко», 
и не менее комфортный, чем 
«комфорт», но при этом точно 
понимает, когда нужно резко 
ускориться или, наоборот, дер-
жать минимальные обороты. 

На тольяттинских ухабах 
подвеска ведет себя достой-
но: машина ощущается мягкой 
и упругой одновременно. На 
большой скорости за городом 
Monjaro устойчив и к боковым 
ветрам, и к крутым поворотам. 
Ну а в конкурсе шумоизоляции 
этот автомобиль может посо-
перничать с самыми дорогими 
представителями западного ав-
топрома и, мы почти уверены, 
получит медаль победителя.

Тест-драйверы «ПН» уже почти год не снимают специ-
альные жилетки, к которым нам регулярно приходит-
ся прижимать многочисленных друзей и знакомых, 
оплакивающих исход с российского авторынка всех 
популярных европейских и японских брендов. Этим 
текстом мы хотим перевернуть страницу и, скажем так, 
обронить мудрость (смотрите под ноги). Хватит стра-
дать! Вы вдыхаете аромат опустевшей вазы, ведь как 
раньше уже не будет. Если хотите современную ма-
шину – отбросьте предрассудки и обратите внимание 
на китайский автопром. Некоторые (не все, конечно) 
компании из Поднебесной делают отличные автомо-
били. В первую очередь имеем в виду весь модельный 
ряд Geely, который недавно пополнился роскошным 
кроссовером Monjaro. Мы уже обкатали новинку по 
тольяттинским дорогам (за что благодарим официаль-
ного дилера марки ГК «Тон-Авто») и спешим поде-
литься своими восторгами.

Технологии плюс стиль
Погружаемся в мир премиального «Китая» на борту Geely Monjaro

Дизайнеры Geely сделали очень красивый 
автомобиль. В некотором смысле они пошли 
против тренда, заданного остальными ки-
тайскими компаниями, которые увлеченно 
штампуют машины футуристического стиля. 
Monjaro – это оммаж классике.

При переключении в режим «спорт» кроссо-
вер буквально вздрагивает, словно от заряда 
дополнительной энергии, и при легком на-
жатии на акселератор выстреливает, словно 
болид. Тест-драйверы проверили офици-
альные данные насчет ускорения с нуля до 
сотни и намерили еще более впечатляющий 
результат: 7,4 секунды.

Мы давно ждали: когда же мониторы голов-
ного устройства, которые по последней моде 
«стартуют» сразу от панели приборов, разра-
стутся на всю ширину салона? Geely реализо-
вали это в Monjaro – сенсорные экраны лишь 
немного не дотягиваются до пассажирской 
двери, упираясь в изящную щель дефлектора.

Илья Кириллов
gazetapn@mail.ru



8 ponedelnik.press03-09/апрель/2023

Учредитель: ООО «Деловая газета Понедельник»
Издатель: ООО «Деловая газета Понедельник», 445051, Самар-
ская область, г. Тольятти, ул. Фрунзе, 4-4
Директор: Андрей Саймаков
И.о. главного редактора: Илья Евгеньевич Кириллов
Директор по рекламе: Елена Родионова
Дизайн, верстка: Валентина Баева
Над номером работали: Ксения Матвеева, Ирина Ларичева, 
Елена Иванова
Отдел доставки: Андрей Шведов
Адрес редакции: 445051, Самарская область, г. Тольятти, 
ул. Маршала Жукова, 52, офис 5
Для почтовой корреспонденции: 445051, Самарская область, 
г. Тольятти, а/я 2450
Телефон/факс: (8482) 50-93-93
Отдел рекламы: gazetapn@mail.ru
Газета отпечатана: Отпечатано в ООО «Профиль», 445007,  
Самарская область, г. Тольятти, ул. Ларина, д. 191, строение 10, 
офис 5. Тел./факс (8482) 55-69-38, 55-69-40.
Подписано в печать фактически 20.00. 
По графику 20.00. Заказ                   Тираж 7000 экземпляров. 
Подписной индекс 43865   Подписка во всех почтовых отделениях.  

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору  
в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций  

по Самарской области.

Регистрационный номер ПИ № ТУ63-00311 от 11.02.2011 г. 
Ответственность за достоверность информации, опубликованной  

в рекламных объявлениях, несет рекламодатель. Мнение редакции 
 может не совпадать с содержанием рекламных статей.  

Перепечатка материалов допускается только при согласовании с редакцией. 
Цена свободная.

16+

ponedelnik.press

ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Чем теплее за 
окном, тем ак-
туальнее встает 
вопрос уличной 

еды. И тут как по зака-
зу на стоянке перед ТРК 
«Вега» открылся общепит 
под вывеской Street Food 
Laboratory «Eat-Lab». На-
звание, согласитесь, се-
рьезное. При этом сам 
павильон лаборатории не-
большой, а в его симпатич-
ном зале уместился всего 
один узкий столик, протя-
нувшийся вдоль панорам-
ного окна.

Именно за ним рецен-
зенты и решили опробо-
вать продукцию местной 
кухни, которая располо-
жена тут же, за стойкой. 
Над жарочными поверх-
ностями и разделочными 
досками колдовал парень в 
веселой фетровой шляпе, а 
заказы принимала девуш-
ка у кассы. Бегло изучив 
меню, рецензенты решили, 

что обязательно должны 
попробовать лаборатор-
ную интерпретацию салата 
«Коул слоу» (100 рублей) 
и чизбургер (400 р.). Де-
вушка уже начала проби-
вать заказ, но тут парень в 
шляпе неожиданно пред-
ложил:

– А попробуйте лучше 
бургер с рваной говяди-
ной.

– Вы ее в самом деле 
рвете? – улыбнулись мы.

– Ну почти: щипаем и 
потом тушим. Получается 
не обычная котлета из фар-
ша, а очень нежная томле-
ная начинка.

Этот бургер стоил на 50 
рублей дешевле того, что 
изначально выбрали мы, 
и рецензенты с легкостью 
согласились.

– С вас 360 рублей с 
учетом дневной скидки, – 
сообщила кассир. 

В эту же секунду акции 
«Eat-Lab» заметно под-

росли. Ну а после того, как 
рецензенты попробова-
ли «Коул слоу», рейтинг 
лаборатории устремился 
вверх на всех парах. Нам 
очень понравилось это 
простое, но невероятно 
вкусное блюдо. Через не-
сколько минут принесли 
бургер. Пробуем. Вкусно! 
Да, наверное, это не самый 
лучший бургер, что нам до-
водилось есть, но начинка 
из рваного мяса действи-
тельно сделала его необыч-
ным и аппетитным.

Рецензенты так прони-
клись стряпней «Eat-Lab», 
что наведались туда и на 
следующий день, заказав 
все тот же «Коул слоу», но 
на этот раз с копченой ку-
рицей (150 р.) и картофель-
ный крем-суп с беконом 
(150 р.) Общая сумма зака-
за вновь оказалась меньше 
ожидаемой, а кухня «Eat-
Lab» вновь отработала на 
отлично. И без того вкус-
ный салат стал еще лучше 
с крупными дольками те-
плой курятины. А крем-суп 
с нежной сливочной тек-
стурой таил под присыпан-
ной зеленым луком похлеб-
кой множество небольших 
кусочков мягкого бекона, 
которые наполняли блюдо 
густым ароматом копчено-
стей. Все это было таким 
вкусным, что рецензентам 
не оставалось ничего ино-
го, кроме как поставить 
«Eat-Lab» высшую оценку 
рубрики, что случается не 
очень часто.

P. S. Если вы тоже за-
кажете бургер с рваным 
мясом, то ни в коем случае 
не запивайте его какао или 
капучино, которые можно 
купить в соседствующей с 
«Eat-Lab» кофейне. Реак-
ция ингредиентов бургера 
на молочную составляю-
щую напитка превратит 
ваш ЖКТ в аварийный 
газгольдер.

Кафе «Eat-Lab»

Лабораторные исследования

Федор Григорьев
tr-vz@mail.ru

Любите ли вы 
узбекскую кух-
ню так, как лю-
бят ее рецензен-

ты «Трезвого взгляда»? 
Манты, лагман, плов? На-
верняка же любите. Тог-
да у нас для вас хорошая 
новость! Мы обнаружили 
в Комсомольском районе 
замечательное заведение – 
чайхану «Маржон». Ниже 
наши впечатления от по-
сещения.

«Открыто-открыто! Тя-
ните сильнее!» – услыша-
ли рецензенты, пытаясь 
победить дверь чайханы. 
Из-за дефекта замка мы 
чуть было не пропустили 
обед, решив, что узбекский 
общепит не работает. Но 
женщина-администратор 
с небольшим азиатским 
акцентом вовремя пришла 
на помощь не только с две-
рью, но и с меню, в котором 
не все блюда были знакомы 
рецензентам.

плов на заказ –  
2 тыс. рублейс 10.00 до 22.00

+7-917-115-05-18Чайкиной, 52/26

Чайхана «Маржон»

Узбекский торт

Вот, например, маста-
ва (200 рублей). Что это? 
«Это рисовый суп с мяг-
ким мясом и другими про-
дуктами. Их там о-о-очень 
много, и поэтому суп о-о-
очень вкусный!» – улыба-
ясь, рассказала женщина. 
Мы занесли его в список. 
Затем нас заинтересовала 
аппетитная фотография 
ханума (180 рублей). «Это 
блюдо с картошкой в тесте. 
Еще там есть мясо», – объ-
яснили нам. Берем! А вот 
салаты расшифровки не 
требовали, и рецензенты 
самостоятельно выбрали 
свежую нарезку из по-
мидоров и огурцов за 120 
рублей. Запивать решили 
компотом (30 рублей).

Ждали довольно долго 
и потому успели хорошо 
ознакомиться с интерье-
ром чайханы. Тут тебе и 
национальные тарелки на 
отделанных под дерево 
стенах, и фотообои с Буха-

рой, и… клеенки на столах. 
Да, в Ташкенте, где мы сто-
ловались в недалеком про-
шлом, этот способ защиты 
поверхности стола широко 
распространен и встреча-
ется даже в более-менее 
солидных заведениях. Но 
все же клеенчатые скатер-
ти – атавизм. А потому за 
этот элемент сервировки 
рецензенты снизили оцен-
ку чайханы.

Забегая вперед, скажем, 
что других причин для по-
нижения рейтинга не на-
шлось, ибо кухня отрабо-
тала на пять с плюсом. К 
примеру, салат, хотя и был 
блюдом несложным, бла-
гоухал свежестью летних 
(а не тепличных) овощей, 
присыпанных пахучей зе-
ленью. 

Суп, поданный с пылу 
с жару, наполнил зал об-
щепита густым рисово-
кукурузным ароматом. 
Рецензентам не терпелось 
поскорее наброситься на 
содержимое большой та-
релки, но пришлось подо-
ждать – похлебка оказалась 
слишком горячей. Спустя 
несколько минут, когда ее 
температура стала прием-
лемой, мы погрузились в 
приятнейшее вкусовое пу-
тешествие, в котором нас, 
кроме прочего, сопрово-
ждали большие куски рас-
сыпчатой говядины. Суп 
действительно оказался 
о-о-очень вкусным.

Но все же гвоздем про-
граммы стал ханум. Опи-
сать его можно так: это 
картофельно-мясной ру-
лет, завернутый в тесто, 
похожее на тесто для ман-
тов. Три больших дольки 
этого «пирога» подали с 
плошкой сметаны, ставшей 
вишенкой на восхититель-
ном азиатском «торте», ко-
торый рецензенты теперь 
будут стараться есть как 
можно чаще.

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

ребра black Pepper –  
600 рублейс 10.00 до 24.00

+7-904-747-00-77Юбилейная, 40, ст. 6


